
Sonora será una de las entidades en las que se fabricará el auto eléctrico mexica-
no Olinia, en sintonía con las vertientes que conforman el Plan Sonora de Energías 
Sostenibles, por la competitividad y el potencial que representa en el uso de recursos 
sustentables, electromovilidad y semiconductores, creando el nicho requerido para la 
producción de este vehículo impulsado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, 
destacó el gobernador Alfonso Durazo Montaño.
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Vehículo Olinia sí se
fabricará en Sonora



FABRICARÁ SONORA EL AUTO OLINIA,  
PROMOVIDO POR SHEINBAUM: ADM

De acuerdo a los expresado ayer por el 
gobernador del Estado, Alfonso Dura-
zo Montaño, Sonora será uno de los es-

tados privilegiados donde se fabricará el auto 
Olinia, en sintonía con las vertientes que con-
forman el Plan Sonora de Energías Sostenibles, 
así mismos por la competitividad y el potencial 
que representa el uso de recursos sustentables, 
electromovilidad y semiconductores, creando 

el nicho requerido para la producción de este vehículo, promovido 
por la presidente de la república, Claudia Sheinbaum Pardo. El man-
datario sonorense reconoció el respaldo de la presidenta de México, 
para que Sonora sea una de las sedes principales para la manufactura 
de este vehículo, ya que su vocación industrial y el impulso a un de-
sarrollo sustentable mediante la electromovilidad colocan al estado a 
la vanguardia para la fabricación de autos eléctricos. La presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum, dio a conocer que Sonora es un nicho 
importante para la fabricación del auto Olinia, ya que se busca que 
sean unidades con un costo más accesible que los carros compac-
tos comerciales, tomando en consideración cuestiones de logística 
como su transportación. Por lo anterior, con este vehículo, los mexi-
canos podrán contar con un auto compacto a un costo mucho más 
bajo con el fin de que los adquieran familias que no habían tenido 
acceso a un auto nuevo.

ENTREGA ISTAI SU ÚLTIMO  
INFORME DE ACTIVIDADES

La Comisión de Transparencia del Congre-
so del Estado de Sonora, recibió el último in-
forme que se recibirá del Instituto Sonorense 
de Transparencia y Acceso a la Información 
(ISTAI), debido a que como todos sabemos es 
uno de los órganos autónomos que desapare-
cerá obedeciendo a las reformas que envió al 
Congreso de la Unión el 5 de febrero pasado el 
ex presidente Andrés Manuel López Obrador. 
El diputado David Figueroa Ortega, del Partido Verde, presidente de 
dicha comisión, destacó la relevancia de promover una cultura de la 
transparencia, considerándola un pilar esencial para reforzar los me-
canismos de protección de datos personales y generar confianza. Re-
beca Fernanda López Aguirre, presidenta del ISTAI, reveló que duran-
te el 2024 el instituto registró 22,831 solicitudes de información, así 
como 939 recursos de revisión de los 204 sujetos obligados que hay 
en el estado. Y es que Sonora se colocó en el quinto lugar nacional con 
más solicitudes de información en 2024, llegando a superar la revi-
sión de solicitudes que se llevó a cabo en el 2023. Añadió que se resol-
vieron 1,310 expedientes, los cuales incluyeron recursos en materia 
de acceso a la información pública, protección de datos personales 
y denuncias por incumplimiento de obligaciones de transparencia. Y 
efectivamente todo este trabajo está muy bien hecho y además muy 
necesario para la ciudadanía, sin embargo, las nuevas leyes suprimen 
a esta dependencia y los sonorenses ya no tendremos dónde solicitar 
esa transparencia de la que habla el diputado que es tan importante.

BUSCA GILBERTO LOZANO INDEPENDIZAR  
A NUEVO LEÓN Y CONVERTIRLO EN REPÚBLICA

Vaya iniciativa que ha dado a conocer el empresario regiomontano, 
Gilberto Lozano, de realizar una consulta ciudadana mediante el Ins-

tituto Nacional Electoral (INE) a los habitantes 
de Nuevo León, con el fin de preguntarles si 
aceptan independizar a esa entidad del resto 
del país, para convertirlo en una república in-
dependiente, dado que cuenta con todas las 
condiciones, según el citado empresario. Y no 
es la primera vez que Lozano ha manifestado 
sus intenciones de transformar a ese estado en 
la “Regia República de Nuevo León”, que por 
sus condiciones podría convertirse en una po-
tencia mundial. Según él, el gobierno federal 

no representa los intereses de los neoleoneses y ha llegado a referirse 
a la presidenta como “una comunista” y en el caso del expresidente 
Andrés Manuel López Obrador, se refería a él como el dictador. Dijo 
que el pueblo de Nuevo León, ya sabe que en esa entidad no se reci-
ben beneficios del gobierno federal y todos sabemos el rumbo que ha 
tomado el pacto federal de nuestro México y cuál será el rumbo en las 
próximas décadas, por eso conviene la independencia del país.

INGRESO DE CARROS “CHUECOS”  
ES COMPETENCIA DESLEAL, DICE AMDA

Guillermo Rosales Zárate lanzó fuertes acu-
saciones en contra del ingreso ilegal de carros 
“chocolates” porque aparte de que es una com-
petencia desleal, fomenta la delincuencia y, 
por si fuera poco, representa una merma en la 
recaudación fiscal del gobierno del país. En su 
calidad de presidente de la Asociación Mexica-
na de Distribuidores de Automotores (AMDA), 
dijo que, en los estados de Chihuahua, Sonora, 
Tamaulipas y Baja California, donde se concentró más de la mitad de 
las regularizaciones de autos de procedencia extranjera, han experi-
mentado un notable descenso en las ventas de sus negocios de au-
tos nuevos. De la misma manera dijo que al gobierno le afecta por la 
pérdida de control de los autos que ingresan de manera ilegal al país. 
Consideró que debe retomarse el decreto que regula la importación 
de autos emitido por la presidente Claudia Sheinbaum, y abandonar 
definitivamente el emitido por el expresidente López Obrador, por-
que fomenta la regularización de autos usados, lo cual obviamente 
que fue con fines electoreros.

DISPUTA EN EL PAN POR LA  
COORDINACIÓN EN SENADO

Al interior del PAN se ha desatado una dispu-
ta por la coordinación de esa bancada en el Se-
nado de la República, misma que actualmen-
te está en manos de la senadora Guadalupe 
Munguía Gutiérrez. Y es que, como presidente 
nacional del PAN, Jorge Romero Herrera, ten-
drá que designar las coordinaciones tanto de la 
Cámara de Diputados como la de Senadores, 
y esto tendrá que definirlo en la próxima reu-
nión plenaria que llevará a cabo el partido, los días 22,23 y 24 de Ene-
ro en el estado de Nuevo León. Con la llegada de Romero a la dirigen-
cia panista, se especuló que el coordinador podría ser Ricardo Anaya, 
pero posteriormente se acordó que las coordinadoras de ambas cá-
maras sean dos mujeres que bien serían Nohemí Luna en San Lázaro 
y Guadalupe Munguía en el Senado. Incluso Anaya fue consultado en 
su momento y dijo que a él no le interesaba ninguna coordinación, 
porque solo quería ser un buen senador de la República.
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Avanza obra
en la calle 400

Clara Aragón
EL TIEMPO 

Desde hace una semana 
aproximadamente se en-
cuentra cerrada de forma 

parcial la circulación del crucero 
de la calle 400 y la Paseo Mirava-
lle, a las afueras de la UMF 66 del 

IMSS, por lo que el llamado a la 
ciudadanía es a tener paciencia 
y precaución al circular por este 
sector.

El cierre se debe a la continua-
ción de las obras de interconexión 
de las líneas 3 y 4, que iniciaron 
desde el año pasado hacia el sur 
de la ciudad, recordó Fructuoso 

Méndez Valenzuela, Director del 
Área Técnica del Oomapas de Ca-
jeme.

La excavación ahí realizada y el 
cierre al tráfico, ha traído consigo 
dificultades a derechohabientes 
del IMSS, así como a comercian-
tes, quienes se quejan de que, en 
plena cuesta de enero, se impide 
el paso a la clientela y sus nego-
cios están teniendo consecuen-
cias económicas.

Ante esto, Méndez Valenzuela 
reiteró el llamado a tener pacien-
cia y explicó que el Oomapas de 

Cajeme solo se está encargando 
de la supervisión de la obra, ya 
que “esos trabajos no los trae el 
Oomapasc, los trae una construc-
tora particular”, resaltó el Director 
del Área Técnica del Organismo.

Mencionó que el contratista 

está terminando los trabajos de 
cierre de línea de tubería de 20 
pulgadas, que se puede apreciar 
en la excavación, esto ha tomado 
tiempo y pausas ya que se deben 
de hacer pruebas de presión para 
poder dar continuidad al trabajo.

Desde hace una semana aproximadamente 
se encuentra cerrada de forma parcial la 
circulación del crucero con la Paseo Miravalle 

Se salta Cajeme elSe salta Cajeme el
módulo de Repuvemódulo de Repuve

Clara Aragón
EL TIEMPO

Cuatro días no son suficientes 
para la necesidad de servicio del 
módulo de Repuve para la regu-
larización vehicular en Navojoa, 
esto no dio tiempo a usuarios de 
Ciudad Obregón, para prepararse, 
realizar su cita y acudir a nacionali-
zar sus autos, dijo Fidel Lugo Ayala.

El Presidente de SIPPAFA (Sir-
viendo a la Protección y Patrimo-

nio Familiar), mencionó que sería 
desde el 13 y hasta el 17 de enero 
que se estuviera atendiendo a las 
y los usuarios, pero realmente el 
servicio inició hasta el martes 14.

Quienes son de Cajeme y tienen 
interés en el programa de regula-
rización, se ven en la necesidad 
de viajar en carretera, buscar los 
módulos en otras ciudades, por 
lo que Navojoa hubiese sido una 
opción más cercana y segura.

Agregó que estuvo anteriormente 

en Cananea y de ahí, se instaló en 
Navojoa, saltándose al municipio 
de Cajeme, sin tener un aviso pre-
vio, para que las y los usuarios se 

preparen y saquen citas.
Fidel Lugo señaló que pareciera 

que no hay interés por parte del 
Gobierno del Estado en cumplir 

con el decreto presidencial de le-
galizar los autos extranjero, pues 
solo se tiene un módulo para re-
correr todo Sonora.

Desde hace una semana aproximadamente se encuentra cerrada de for-
ma parcial la circulación del crucero de la calle 400 y la Paseo Miravalle, 
a las afueras de la UMF 66 del IMSS, por lo que el llamado a la ciudada-
nía es a tener paciencia y precaución al circular por este sector.
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En funciones la
bolsa de trabajo
Diariamente el 
Servicio Nacional 
del Empleo atiende 
alrededor de 30 
personas

Deniss Cabrera 
EL TIEMPO

Las oficinas del Servicio Na-
cional del Empleo en Caje-
me atienden diariamente a 

cerca de 30 personas que buscan 
orientación para conseguir un 
trabajo, indicó Jaqueline Barba.

La responsable de la Institu-
ción, explicó que en el lugar se 
apoya con el llenado de solicitu-
des de empleo, da orientación y 
se canalizan con las empresas o 
instituciones que forman parte 
de la Bolsa de Trabajo con la que 
cuentan.

Entre las vacantes que se tienen 
disponibles, estás van desde con-
tadoras, puestos administrativos, 

áreas de producción, choferes e 
incluso docentes, mismas que 
pueden encontrarse en Obregón 
u otros municipios como Noga-
les, Navojoa y Hermosillo.

La dependencia logra generar al 
año un promedio de 300 empleos 
dentro de su bolsa de trabajo, 
misma que está abierta para toda 
la población e incluso personas 

con discapacidad, para que lo-
gren encontrar un trabajo.

Las Oficinas del Servicio Na-
cional del Empleo se encuen-
tran ubicados en la segunda 
planta del Edificio de Gobierno 
en la calle 5 de Febrero entre Hi-
dalgo y Allende, con un horario 
de atención de 9:00 de la maña-
na a 3:00 de la tarde.

Las oficinas del Servicio Nacional del Empleo en Cajeme atienden diaria-
mente a cerca de 30 personas que buscan orientación para conseguir un 
trabajo.

Violencia familiar entre los Violencia familiar entre los 
principales llamados al 911principales llamados al 911

Fabiola Navarro
EL TIEMPO

La violencia familiar destaca 
entre los principales llamados de 
auxilio, que se reciben en la línea 
de emergencia 911, informó Erik 
Gabriel Campos García. 

El Director Operativo de Seguri-
dad Pública Municipal, dijo que, 
si bien se presentó una baja en 
los llamados durante 2024, este 
delito sigue siendo una de las 
principales causas por lo que mu-
jeres violentadas hacen uso de la 
línea de emergencia y son Policías 
Municipales quienes acuden a las 
denuncias.

“Se han reducido los llamados 
de violencia familiar y se ha pro-
cedido contra esas personas que 
generan la violencia “.

“ Es muy importante la partici-
pación ciudadana para la denun-
cia, obviamente nosotros no esta-
mos en todas partes de la ciudad 
y cuando tenemos una denuncia 
por parte de la ciudadanía al 9-1-

1 o al 089, así como al personal 
que se encuentra en las calles, eso 
eficienta mucho nuestro trabajo 
“, apuntó. 

Lo anterior permite reducir los 
tiempos de respuesta, puesto que 
por lo general son Policías Muni-
cipales los primeros respondien-
tes en un 95 % abundó. 

Cabe mencionar que la Unidad 
Municipal para Atender la Violen-
cia Familiar de Género y Personas 
Vulnerables ( UMAV), también 
atiende estos casos y hasta agosto 
de 2024, se recibieron 600 llama-
dos por dicho delito.

La línea de la UMAV 6441681330 
y de WhatsApp, 6441386243.

La violencia familiar destaca entre los principales llamados de auxilio, que 
se reciben en la línea de emergencia 911. 
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Plasma arte en la piel
José Ángel Sánchez 
Méndez a sus 25 años, 
se ha convertido en 
un referente en su 
oficio como tatuador, 
cautivando a una 
creciente clientela 
con su destreza y 
originalidad

Óscar Félix 
EL TIEMPO

Por la calle No Reelección 
entre Puebla y Veracruz, 
se encuentra un refugio de 

creatividad y color: La Catrina, el 
estudio de tatuajes de José Ángel 
Sánchez Méndez. 

A sus 25 años, este joven ta-
tuador se ha convertido en un 
referente del arte corporal, cau-
tivando a una creciente clientela 
con su destreza y originalidad.

José Ángel comparte que el arte 
del tatuaje no es solo un trabajo, 
sino una forma de expresión.

“Cada diseño es único, como 
la historia de cada persona que 
viene aquí”, dice mientras pre-
para las agujas y una paleta de 
pinturas vibrantes. 

Su técnica meticulosa y su ha-
bilidad para plasmar ideas en la 
piel han hecho que su estudio 
sea un punto de encuentro para 
hombres y mujeres que desean 
llevar consigo una obra de arte.

Entre los diseños más soli-

citados, la figura de la Santa 
Muerte se destaca como la más 
emblemática. 

“Es un símbolo de protección 
y espiritualidad, muy aprecia-
do por mis clientes”, explica 
José Ángel. 

Los precios de sus tatuajes co-
mienzan en 400 pesos, una in-
versión que muchos consideran 
accesible por la calidad y el signi-
ficado que cada pieza representa.

La Catrina no solo es un nego-
cio, sino un espacio donde el arte 
y la comunidad se entrelazan. 

A diario, el estudio recibe una 
afluencia constante de clientes, 
todos ansiosos por adornar su 
piel con las creaciones de este 
talentoso artista. 

“Ver la satisfacción en sus 
rostros cuando terminamos 
es lo que más me motiva”, 
confiesa.

Con cada trazo, José Ángel 

Sánchez Méndez está dejan-
do su huella en el mundo del 
tatuaje, recordándonos 
que el arte puede ser 
tanto un lienzo en 
la piel como un 
camino hacia 
la conexión 
y la autoex-
presión.

José Ángel comparte 
que el arte del tatuaje no 
es solo un trabajo, sino 
una forma de expresión.

José Ángel comparte 
que el arte del tatuaje no 
es solo un trabajo, sino 
una forma de expresión.
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‘Ruleteros’ piden
los dejen trabajar
Chóferes de la 
Fundación Madrazo, 
se manifestaron 
frente a la Delegación 
Regional del 
Transporte

Fabiola Navarro
EL TIEMPO

Luego de un reciente opera-
tivo por parte de la Delega-
ción Regional del Transpor-

te, en el cual se aplicó una multa 
de más de 5 mil pesos a un taxista 
ruletero, por operar sin conce-
sión, ni seguro en su unidad, chó-
feres de la Fundación Madrazo, se 
manifestaron frente a la depen-
dencia estatal.

Más de 40 unidades, bloquea-
ron por momentos la calle 5 de 
febrero, frente al edificio del Go-
bierno del Estado, en exigencia 
de que Irineo Valenzuela, repre-
sentante del Instituto de Movili-
dad y Transporte del Estado de 
Sonora ( Imtes) en Cajeme, “los 
deje de trabajar y les permita 

dar el servicio a las 25 mil perso-
nas que utilizan ese medio para 
transportarse, ante la falta de 
camiones urbanos”.

“Lo más lamentable, es que 
hice acuerdos con Carlos Soza, 
del Imtes, tuvimos acuerdos 
con el presidente municipal y 
la Secretaria del Ayuntamiento , 
Lucy Navarro y nos están dejan-
do trabajar mientras consegui-
mos unidades más nuevas y nos 

dieron permisos provisionales, 
por lo que le extraña la actitud 
del maestro Irineo Valenzuela “, 
apuntó. 

Finalmente, lograron un 
acuerdo con el representante 
regional del transporte , para 
reducir el costo de la multa y 
respete los acuerdos con el Go-
bierno del Estado, así como con 
el municipal.

En tanto, la Fundación Ma-
drazo, se comprometió a seguir 
adquiriendo unidades 2015 en 

adelante, así como licencia de 
chóferes.

Luego de un reciente operativo por parte de la Delegación Regional del 
Transporte, en el cual se aplicó una multa de más de 5 mil pesos a un taxis-
ta ruletero, por operar sin concesión, ni seguro en su unidad, chóferes de la 
Fundación Madrazo, se manifestaron frente a la dependencia estatal.

Llevan jornadas de saludLlevan jornadas de salud
al Ejido Guadalupe Victoriaal Ejido Guadalupe Victoria

Redacción
EL TIEMPO

El Gobierno de Cajeme, a través 
de la Dirección de Salud Munici-
pal, realizó con éxito una Jornada 
de Salud en el Ejido Guadalupe 
Victoria, ofreciendo a las y los 
habitantes del lugar una serie de 
servicios médicos y preventivos 
de alta calidad.

Jesús Espinoza Castillo, encarga-
do de Salud Municipal mencionó 
que, durante el evento, las y los ciu-
dadanos pudieron acceder a con-
sultas médicas generales, servicios 
de enfermería, atención odontoló-
gica, orientación nutricional y apli-
cación de vacunas, entre otro tipo 
de servicios gratuitos.

“El compromiso del Gobierno 
de Cajeme que encabeza nuestro 
Presidente Municipal Javier La-
marque, es brindar atención de 

salud integral y de calidad a quie-
nes más lo necesitan, seguiremos 
trabajando para que nuestros ser-

vicios lleguen a cada rincón del 
municipio, mejorando la salud y 
el bienestar de todos los ciudada-

nos”, expresó el funcionario.
Destacó la importancia de con-

tinuar con estos esfuerzos para 
acercar los servicios a las zonas 
más alejadas del municipio, fo-
mentando el autocuidado y la 
preservación de la salud.

Durante la jornada personal de 
DIF Cajeme brindó apoyos socia-
les a los asistentes, contribuyen-
do a mejorar la calidad de vida y 
reafirmando el compromiso del 
ayuntamiento con la salud públi-
ca y el bienestar de las familias.

El Gobierno de Cajeme, a través de la Dirección de Salud Municipal, realizó 
con éxito una Jornada de Salud en el Ejido Guadalupe Victoria.
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Ahora sí que se volaron la barda los diputa-
dos federales de Morena, que tuvieron la 
“brillante” idea de homologar el sueldo al 

de los senadores, con el cuento de que no les al-
canza lo que ganan y entonces idearon una inicia-
tiva que subió o piensa subir al pleno el diputado, 
ALFONSO RAMÍREZ CUELLAR, y es más, por 
eso a la iniciativa ya le llaman “Ley Cuéllar”, con 
lo que se estarían pasando por el arco del triunfo 
aquel principio hipócrita de Morena, provenien-
te del ex presidente, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADRO, en el sentido de que “no debe haber 
gobierno rico con pueblo pobre”. Y es que dicen 
Ramírez Cuéllar y sus cercanos que ya no les al-
canza con los 75, 500 pesos mensuales que les pa-
gan en la Cámara (por no hacer nada), por lo que 
la idea es que les paguen los mismos 126 mil pesos 
mensuales que les pagan a los senadores. Esto es 
una muestra más de la hipocresía pura con que se 
conducen en Morena, dándole atole con el dedo, 
al pueblo bueno y sabio, que sigue creyendo en 
ellos. Como que a Ramírez Cuéllar y su camarilla, 
se le olvidó lo que ganan los jornaleros agrícolas, o 
los empleados de las maquiladoras, o de infinidad 
de empresas e incluso dependencias del gobierno 
que les pagan una miseria, que no les alcanza ni 
para mal comer. Y ahora los señores salen con la 
batea de babas que nos les alcanzan los más de 75 
mil pesos que ganan y que es justo, para ellos, que 
les pague igual que los senadores. ¡No manchen! 
De veras. Esperamos que aquellos diputados de 
Morena, menos hipócritas que Ramírez Cuéllar, se 
encarguen de darle para atrás a esta iniciativa y no 
se les vaya a ocurrir aprobarla, porque entonces sí 
estaríamos cayendo en una de las peores acciones 
de manipulación, insensibilidad y hasta sinver-
guenzada de parte de los diputados federales. De 
hecho, ya hay algunos diputados morenistas que 
se desmarcaron de esa iniciativa, por considerarla 
una insensatez de Ramírez Cuéllar y sus cercanos, 
que solo quieren seguir succionando la ubre ofi-
cial y el pueblo les importa una pura y dos con sal. 
Al menos con acciones como esta, eso es lo que 
demuestran…………… Y a propósito de iniciati-
vas convenencieras que han fracasado, recorda-
mos como si ahorita fuera que Morena propuso 
que se le bajara por lo menos a la mitad el finan-
ciamiento a los partidos políticos, algo que gustó 
mucho a la sociedad en general, porque de man-

tener completamente a los partidos, pasaríamos a 
darle la mitad. Pero, pasado el tiempo a Morena 
se le olvidó y actualmente junto con sus partidos 
aliados, que otros llaman satélites o rémoras se 
llevan una millonada por no hacer nada, que bien 
podría invertirse en otros rubros de mayor prove-
cho para la ciudadanía. A propósito de chivas pin-
tas, el Instituto Estatal Electoral de Sonora, acaba 
de autorizar el financiamiento para los partidos 
políticos de la entidad para el 2025, que se llevarán 
la nada despreciable suma de 160 millones de pe-
sos, quedando de la siguiente manera: Claro Mo-
rena tiene la mayor cantidad a su favor, que son 
30 millones de pesos, por eso dio marcha atrás a 
la iniciativa que había propuesto, pero luego se 
hizo el olvidadizo. De ahí le sigue el PRI con casi 
20 millones, que está más muerto que vivo, pero lo 
seguiremos manteniendo. Enseguida está el PAN 
con 19.6 millones de pesos, que anda por el esti-
lo, pero tendrá su lana para mantener flojonazos 
que no hacen nada. Luego en cantidad le sigue el 
PT con 18 millones, que como partido solo hacen 
lo que Morena le indica, como su buena rémora 
que es. Le sigue Movimiento Ciudadano con 16 
millones de pesos, quien por lo menos representa 
una opción diferente y hay esperanzas de que sin 
DANTE DELGADO RANNAURO en la dirigencia 
hagan bien las cosas. Después le sigue el Partido 
Verde, con 13.8 millones de pesos, compuesto por 
convenencieros que se apegan al partido en el po-
der, ahorita están con Morena, pero así han estado 
con el PRI y con el PAN, según les ha ido convi-
niendo, pero en realidad igual que el PT no sirven 
para nada. Fíjese y hasta Nueva Alianza se llevará 
sus 12.4 millones de pesos, aun cuando nacieron 
pegados al partido oficial que les ayudó a conser-
var el registro como al Verde y al PT. Otro de ellos es 
el PES, una rémora más de Morena, que no le sirve 
para nada a la sociedad sonorense, pero que le ten-
dremos que otorgar 11.7 millones de pesos. Y por 
si fuera poco ahora también hay que mantener a 
los holgazanes del Partido Sonorense, para que su 
dirigente estatal ALI CAMACHO, siga vendiendo 
candidaturas. Y finalmente, tendremos que darle 
nada menos que 8.6 millones de pesos al difunto 
PRD que no vive, sino sólo sobrevive, pero de to-
dos modos hay que mantenerlo, porque se resiste 
a ir a la tumba. Ah, pero todavía hay solicitud de 
registros para nuevos partidos en Sonora, como 

para seguir manteniendo “huevones”……….
Vaya que el gobierno de México debe ir tomando 
muy en serio los que hasta ahora son dichos del 
gobierno de Estados Unidos en el sentido de que, 
llegando DONALD TRUMP al poder, calificarán de 
grupos terroristas a los grupos del crimen organi-
zado, para meterse a México a combatirlos. Y es 
que el futuro secretario de estado MARCO RUBIO 
y la futura fiscal general, PAMELA BONDI, se nota 
que vienen con todo, ya que han dejado claro que 
con o sin la colaboración del gobierno de México 
a cargo de CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, sus 
fuerzas armadas incursionarán en nuestro país 
para acabar con los cárteles de la droga, por el 
gran daño que le están haciendo a Estados Uni-
dos, con el fentanilo que está matando a miles 
de gringos, sobre todo jóvenes los atrapa el vicio 
y los vuelve zombis. Pero, eso no es todo porque 
dentro de sus amenazas, se encuentra el que se 
llevarán entre los pies a funcionarios y exfuncio-
narios que estén o hayan estado coludidos con 
el narco. Así que esto último ha retumbado muy 
fuerte por el rumbo de Palenque y que tiene 
que ver con aquella política cómplice más que 
fracasada, de “abrazos no balazos”. Así que las 
cosas hay que tomarlas más serias de lo que po-
dríamos pensar en este renglón……….. Desde 
la capital del estado nos llegan informes de que  
alguien anda trabajando a ras de suelo y directa-
mente con la gente de menos recursos, que poco a 
poco se ha ido ganando un lugar como candidato 
a la gubernatura por parte de Morena y se llama 
OCTAVIO ALMADA PALAFOX, a quien cuando no 
lo vemos en Agua Prieta, lo vemos en Cajeme, Na-
vojoa, Guaymas, Hermosillo, Nogales o San Luis, 
pero la verdad es que no le para la pata como di-
cen en Huatabampo, su tierra natal. Pero además 
algo de vital importancia es que desde que llegó 
se impusieron las reglas que deben regir en una 
dependencia como esa y vaya que se han cumpli-
do, porque cuando llegó se encontró con muchos 
cabos sueltos que poco a poco ha ido amarrando 
y dándoles forma nuevamente. Y la mejor prueba 
de que sí tiene altas posibilidades de ser el elegi-
do, es que en palacio de gobierno ya no lo ven con 
el aprecio que lo miraban cuando recién llegó de 
México a hacerse cargo de los programas sociales 
en la entidad. Así que bien vale la pena no perder-
lo de vista.

La hipocresía morenista 
en su máxima expresión

Alfonso Ramírez Cuellar Ali Camacho Dante Delgado Marco Rubio Octavio Almada
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¿Quién será el próximo candidato de Morena, a la alcaldía de Navojoa?

Los buenos equipos acaban 
por ser grandes equipos, 
cuando sus integrantes 

confían los unos en los otros, lo 
suficiente para renunciar al yo, 
por el nosotros, lo que no suce-
de en el municipio de Navojoa, 
concretamente en el partido en 
el poder o partido oficial que es 
MORENA. Lo anterior, lo afir-
mamos en virtud de las diferen-
cias que vienen mostrando el 
alcalde de ese municipio, JOR-
GE ELÍAS RETES, con su dipu-
tado local PRÓSPERO VALEN-
ZUELA MUÑER. 

Son varias las diferencias que 
han tenido los dos políticos de 
la región del Mayo, desde el 
trienio anterior, donde ambos 
ocupaban estos mismos perso-
najes. Todo esto originado por 
aspirar en el actual proceso po-
lítico a la alcaldía de la llamada 
Perla del Mayo, a pesar de que 
el legislador VALENZUELA MU-
ÑER, es originario del muni-
cipio de Etchojoa, aunque nos 
dicen tiene actualmente su resi-
dencia, aunque en su juventud, 
radicó un tiempo en el munici-
pio de Cajeme, donde aún nos 
comentaba tiene su residencia 
uno de sus hermanos, pero a 
pesar de ello, tiene tiempo de 
no visitar este municipio Yaqui. 

Se dice que estos personajes, 
ambos militantes del partido 
guinda, sus últimas diferencias 
se dieron al solicitarle PRÓSPE-
RO al alcalde JORGE ELÍAS, que 
reconsiderar los incrementos 

a los impuestos prediales, que 
en algunos casos subió hasta 
en un trescientos por ciento, lo 
que es injusto en estos tiempos 
donde no existe una solvencia 
económica en la ciudadanía. 
Tal vez mi amigo VALENZUELA 
MUÑER, tiene razón, pero, la 
situación de la administración 
municipal según se dice, no es 
muy boyante. 

Lo anterior me hizo recordar, 
que en el municipio de Cajeme 
el director general de la Uni-
versidad Tecnológica del Sur 
de Sonora SERGIO PABLO MA-
RISCAL, se promociona políti-
camente, con noticias de esta 
institución educativa, esto es 
como el que esta universidad 
tiene para este año escolar, una 
mayor oferta educativa y ade-
más el haber incrementado en 
una mayor cantidad de carreras 
en esta institución. Lo anterior 
en la búsqueda de ser candi-
dato de MORENA o un partido 
aliado, a la Alcaldía de Cajeme, 
posición que ya ocupó hace tres 
trienios atrás, en la que preten-
día reelegirse, pero la mala ima-
gen que dejó en ese periodo en 
la que fue alcalde, su partido no 
se lo permitió, aunque ahora 
también en caso de no dárse-
le de nuevo esta oportunidad, 
se le nomine como candidato 
a una diputación local y lograr 
hacer una carrera como la de 
su esposa MARGARITA VÉLEZ 
DE MARISCAL, quien de pri-
mera dama de Cajeme, dio el 

salto al Congreso local con una 
diputación plurinominal y en la 
siguiente administración dio el 
salto a la titularidad de la Secre-
taría de Economía, sin tener el 
perfil para ello, esto según los 
anarquistas. Por lo que fue des-
tituida de esta dependencia del 
gobierno del estado, para pa-
sarla a la dirección general del 
ITESCA, que no es otra cosa que 
el Instituto Tecnológico de Estu-
dios Superiores de Cajeme, po-
sición de la que pretende tam-
bién dar el salto a la Alcaldía de 
Cajeme. Por cierto, se dice que, 
este instituto educativo, fue 
donde MARGARITA, realizó sus 
estudios profesionales, cuando 
su esposo fue el director gene-
ral, lo que no den olvidar, es 
que, JAVIER LAMARQUE CANO, 
quien ha sido reelecto en dos 
ocasiones como alcalde de Ca-
jeme, podría volver a reelegirse, 
pues según la ley electoral, se 
permite la reelección hasta por 
tres ocasiones continuas, hasta 
el año de 2030. Claro lo mismo 
que ANTONIO ASTIAZARÁN 
GUTIÉRREZ si el PAN y PRI no 
le da su apoyó para ser candida-
to a la gubernatura de Sonora…

NOTAS EN SERIE 
La ley de procedimientos 

electorales sonorense, fue ho-
mologada a esta misma ley fe-
deral, por el congreso local so-
norense, pero lo más destacable 
fue que se aceptaron las renun-
cias de magistrados y ministros 

del estado, sin que el titular de 
la Suprema Corte de Justicia del 
Estado, FRANCISCO ACUÑA 
GRIEGO, haya dado su opinión 
a los medios de comunicación 
de las citadas renuncias, a fin de 
que estas separaciones de sus 
cargos sean con el objeto de re-
cibir las pensiones, que dejaran 
de tener vigencia después de 
las nuevas elecciones por efec-
tuarse el día primero de junio, 
dejando un pequeño hueco en 
el poder legislativo sonorense…

La presidenta de México, 
CLAUDIA SHEINBAUM PAR-
DO, visitó el día de ayer la ciu-
dad de Acapulco, que alguna 
vez fuese la mayor atracción 
turística de México, lo que apro-
vechó el comunicador de Radio 
y Tele Fórmula JOAQUÍN LÓ-
PEZ DÓRIGA, para hacer una 
fuerte crítica al expresidente de 
México, ANDRÉS MANUEL LÓ-
PEZ OBRADOR, de quien dijo 
que en las dos ocasiones que vi-
sitó el puerto de Acapulco, pero 
que jamás puso un pie en la ciu-
dad y jamás escuchó ni a las au-
toridades y menos aún al pue-
blo de ese otrora bello puerto. 
Lo interesante es que entre los 
acompañantes se encontraban 
FRANCISCO CERVANTES pre-
sidente del CCE y el empresario 
propietario de Telcel, CARLOS 
SLIM entre muchas otras em-
presas, pues estos fueron invi-
tados a la toma de protesta del 
presidente de los Estados Uni-
dos, DONALD TRUMP. Y se dice 

tuvieron un acuerdo presiden-
cial antes de su partida, al país 
del norte de México, en un vue-
lo privado en una nave aérea de 
la empresa de comunicación…

Me comentan que, el alcalde 
de Cajeme JAVIER LAMARQUE 
CANO, en su reciente visita a la 
Ciudad de México, donde asistió 
a sostener una reunión con la 
mandataria nacional, CLAUDIA 
SHEINBAUM, donde tuvo opor-
tunidad de conversar brevemen-
te pues ellos son amigos desde 
que ambos fueron compañeros 
en el “gabinete paralelo” en la 
primera elección que, se le robó 
la elección a AMLO…

El cubano norteamericano 
MARCO A. RUBIO, próximo se-
cretario de estado del gabinete 
del presidente DONALD TRUMP, 
pretende combatir los carteles 
delictivos mexicanos, bajo el ar-
gumento que estos son conside-
rados como terroristas…

El actual alcalde del municipio 
de El Dorado, Sinaloa, solicita 
le sea cambiado el nombre, al 
de ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR, lo que sería una so-
licitud irrelevante, pero lo que 
llama la atención es que en este 
municipio tuvo su residencia el 
jefe del cártel de Sinaloa, ISMAEL 
“El Mayo” ZAMBADA….

La reflexión del día de hoy: 
“QUE TE TRAICIONEN ES LO 
MEJOR QUE TE PUEDE PASAR 
EN UNA RELACIÓN, SEA CUAL 
SEA, PUES ES EL GOLPE QUE 
NECESITAS PARA DESPERTAR”.

Jorge Elías Retes Próspero Valenzuela Muñer Francisco Acuña Griego Carlos Slim Donald Trump 
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Vehículo ‘Olinia’ sí se
fabricará en Sonora

Redacción
EL TIEMPO

HERMOSILLO. Sonora 
será una de las entida-
des en las que se fabri-

cará el auto eléctrico mexicano 
Olinia, en sintonía con las ver-
tientes que conforman el Plan 
Sonora de Energías Sostenibles, 

por la competitividad y el po-
tencial que representa en el uso 
de recursos sustentables, elec-
tromovilidad y semiconducto-
res, creando el nicho requerido 
para la producción de este vehí-
culo impulsado por la presiden-
ta Claudia Sheinbaum Pardo, 
destacó el gobernador Alfonso 
Durazo Montaño.

El mandatario estatal reconoció 
el respaldo de la presidenta de Mé-
xico para que Sonora sea una de las 
sedes principales para la manufac-
tura de este vehículo, ya que su vo-
cación industrial y el impulso a un 
desarrollo sustentable a través de la 
electromovilidad colocan al estado 
a la vanguardia para la fabricación 
de autos eléctricos.

En su conferencia de prensa ma-
tutina, la presidenta Sheinbaum 
Pardo dio a conocer que Sonora 
es un nicho importante para la 
fabricación del auto eléctrico Oli-
nia, ya que se busca que sean uni-
dades con un costo más accesible 

que los carros compactos comer-
ciales, tomando en consideración 
cuestiones de logística como su 
transportación.

El titular del Ejecutivo Estatal 
añadió que el estado está a la 
altura del reto para la construc-

ción del auto eléctrico Olinia, ya 
que, con el Plan Sonora de Ener-
gías Sostenibles, en la vertiente 
de electromovilidad, la entidad 
avanza a nivel global para un 
desarrollo más amigable con el 
medio ambiente.

De acuerdo con el anuncio de la presidenta Sheinbaum, Sonora es un nicho 
que cumple con las especificaciones de fabricación de una unidad eléctri-
ca a un costo accesible, por lo que el estado se coloca a la vanguardia en 
materia de electromovilidad.

Ayudará a la economíaAyudará a la economía
Rafael Rentería

EL TIEMPO

HERMOSILLO. Como de gran 
apoyo para la entidad y la eco-
nomía sonorense, consideran 
empresarios de la localidad, que 
la presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, haya ratificado a So-
nora para construir el auto eléc-
trico “Olinia”.

Jesús Gámez García, presidente 
en Sonora de la Industria Maqui-

ladora Manufacturera de Expor-
tación (Index), dio a conocer que 
para la entidad el ser sede de tan 
importante proyecto para el país, 
abre más el abanico de oportuni-
dades para la entidad en materia 
de generación de empleos y eco-
nomía.

“Este es un proyecto muy im-
portante para el estado de Sono-
ra, que ahora hará todas las piezas 
y ensambles con mano de obra 
de la entidad de ese primer carro 

eléctrico en México. Nuestro es-
tado cuenta con todas las carac-
terísticas para albergar y crear un 
proyecto de ese rubro y de otros 
más sin problema alguno”, afir-
mó.

El líder empresarial, reconoció 
que para Sonora ese gran pro-
yecto, habrá de elevar el número 
de empleos y de la misma forma 
habrá de incrementar también 
la proveeduría para producir ese 
auto eléctrico de corte nacional.

Para la entidad el ser sede de tan importante proyecto para el país, abre 
más el abanico de oportunidades para la entidad en materia de generación 
de empleos y economía.

Gobernador Durazo resalta respaldo de 
Presidenta Sheinbaum para su producción 
gracias a las ventajas competitivas con las que 
cuenta el estado
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Iniciará en el estado 
Escuela Activa: SEC
Buscan promover 
estilos de vida 
saludable, el 
aprecio por las 
artes y el desarrollo 
de ambientes 
innovadores para el 
aprendizaje en horario 
ampliado 

Redacción
EL TIEMPO

HERMOSILLO. Para pro-
mover estilos de vida sa-
ludable, el aprecio por las 

artes y el desarrollo de ambientes 
innovadores para el aprendizaje 
en horario ampliado, el Gobierno 
de Sonora pondrá en marcha el 
programa Escuela Activa, anun-
ció Froylán Gámez Gamboa.

El titular de la Secretaría de Edu-
cación y Cultura (SEC), detalló 
que en una primera etapa se ex-

tenderá el horario en 39 planteles 
educativos ubicados en los mu-
nicipios de Hermosillo, San Luis 
Río Colorado, Caborca, Nogales, 
Agua Prieta, Bacadéhuachi, Ures, 
Cajeme, Guaymas, Empalme, Na-
vojoa, Nácori Chico, Arizpe, Ba-
námichi, Cananea, Villa Hidalgo y 
Huachinera.

Dicha iniciativa beneficiará 
a más de ocho mil estudiantes, 
quienes podrán acceder a la prác-

tica de actividades físicas y de-
portivas, así como a otras tareas 
extracurriculares que les ayuden 
a descubrir sus talentos, explo-
ren sus pasiones y construyan 
un futuro lleno de posibilidades 
mediante el fomento de bueno 
hábitos.

Con Escuela Activa, abundó Gá-
mez Gamboa, también se hace 
un uso eficiente de la infraestruc-
tura educativa y se responde a las 

necesidades educativas actuales 
ampliando el aprendizaje más 
allá de los horarios regulares, con 
el apoyo del colectivo docente, 
cuya participación será de gran 
importancia.

Agregó que la Comisión del De-
porte del Estado de Sonora (Code-
son) colabora de manera directa, 
al entrenar a personal docente que 
atenderá a la población estudiantil 
con la práctica de cinco disciplinas: 
beisbol 5, mini hand ball, futbol 5, 

basquetbol 3x3 y atletismo.
Asimismo, agradeció la dona-

ción de cinco mil balones por 
parte de la Federación Mexicana 
de Futbol y puntualizó que cada 
uno de los ejes del programa es-
tán alineados a la Estrategia Vida 
Saludable y la Nueva Escuela 
Mexicana (NEM), impulsados por 
el Gobierno de México, para crear 
ambientes de innovación, comu-
nidades deportivas y entornos 
artísticos.

Para promover estilos de vida saludable, el aprecio por las artes y el desa-
rrollo de ambientes innovadores para el aprendizaje en horario ampliado, el 
Gobierno de Sonora pondrá en marcha el programa Escuela Activa.

Recibirá Ciudad de los Niños a Recibirá Ciudad de los Niños a 
menores deportados por Trumpmenores deportados por Trump

Lorenza Sigala
EL TIEMPO

HERMOSILLO. En caso de que 
el presidente electo de Estados 
Unidos Donald Trum deporte a 
menores a México, las instala-
ciones de la Ciudad de los Niños 
podrían albergar a niños preado-
lescentes, aseguró Jorge Pesquei-
ra Leal, Doctor en Derecho, en 
Sociología y Criminología.

“Hay viabilidad de que nosotros 

abramos las puertas de la ciudad 
de los niños dependiendo de la 
magnitud del dram que se pre-
sente a partir de que tome protes-
ta el presidente Trump, nosotros 
podemos albergar por lo menos 
40 niños, no sé si recuerdas que 
Ciudad de los Niños tiene casas 
hogar, entonces nosotros pode-
mos disponer de 6 casas para que 
en esas casas pueda estar una 
familia, la mamá con sus cinco o 
seis niños”, detalló.

Pesqueira Leal explicó que, por 
motivos de seguridad de los niños 
y niñas, las instalaciones no reci-
ben varones adultos o adolescen-
tes, pero si niñas, mujeres y niños 
menores de 12 años.

De tal manera que la Ciudad 
de los Niños es un lugar viable 
que puede recibir hasta 40 ni-
ños, niñas y mujeres deportados 
de Estados Unidos en caso de 
que requieran un lugar donde 
quedarse.

En caso de que el presidente electo de Estados Unidos Donald Trum deporte 
a menores a México, las instalaciones de la Ciudad de los Niños podrían 
albergar a niños preadolescentes.

REDACCIÓN / EL TIEMPO

HERMOSILLO. Como parte de las acciones del Comité Operativo de Emergencias de Hermosillo HERMOSILLO. Como parte de las acciones del Comité Operativo de Emergencias de Hermosillo 
relacionado con la temporada invernal, van 252 servicios de albergue temporal proporcionados a po-relacionado con la temporada invernal, van 252 servicios de albergue temporal proporcionados a po-
blación en situación vulnerable del municipio en los últimos 12 días, informó Fernando Morales Flores.blación en situación vulnerable del municipio en los últimos 12 días, informó Fernando Morales Flores.
El titular de la Coordinación Municipal de Protección Civil (CMPC), explicó que la cifra incluye a las 24 El titular de la Coordinación Municipal de Protección Civil (CMPC), explicó que la cifra incluye a las 24 
personas adultas beneficiadas con el despliegue asistencial del 15 de enero, de los cuales 7 aceptaron personas adultas beneficiadas con el despliegue asistencial del 15 de enero, de los cuales 7 aceptaron 
pasar la noche en ambiente seguro y confortable en el Centro Hábitat Café Combate, 3 en el Hábitat pasar la noche en ambiente seguro y confortable en el Centro Hábitat Café Combate, 3 en el Hábitat 
Solidaridad 1 y 14 en el de Miguel Alemán.Solidaridad 1 y 14 en el de Miguel Alemán.
Recordó que el resguardo temporal en dichas instalaciones es completamente voluntario y se Recordó que el resguardo temporal en dichas instalaciones es completamente voluntario y se 
suma a los recorridos por entre 16 y 18 ubicaciones a donde suelen acudir quienes carecen de suma a los recorridos por entre 16 y 18 ubicaciones a donde suelen acudir quienes carecen de 
un hogar, donde se les ofrecen cobijas, bebidas calientes y apoyo con traslado a los albergues.un hogar, donde se les ofrecen cobijas, bebidas calientes y apoyo con traslado a los albergues.

ATIENEN A 252 PERSONAS EN ALBERGUES TEMPORALES
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Entrega el Itson 
equipo deportivo
Es para las disciplinas 
de box, halterofilia, 
volibol playa y sala, 
así como el área 
de metodología y 
medicina deportiva, 
la cual tuvo una 
inversión de alrededor 
de 1 millón de pesos, 
en una primera etapa

Redacción
EL TIEMPO

Con el objetivo de seguir for-
taleciendo el desarrollo y 
prácticas de las actividades 

deportivas, el Instituto Tecnológi-
co de Sonora (Itson), a través de 
la Dirección de Extensión Uni-
versitaria, llevó a cabo la entrega 
de material y equipo deportivo al 
Departamento de Deporte y Sa-
lud, para los Potros.

Al encabezar la entrega, el doc-
tor Jesús Héctor Hernández Ló-
pez, rector del Itson, puntualizó 
que esta entrega representa el 

compromiso con el desarrollo 
y crecimiento del deporte insti-
tucional, principalmente de las 
disciplinas de box, halterofilia, 
volibol playa y sala, así como el 
área de metodología y medicina 
deportiva, la cual tuvo una inver-
sión de alrededor de 1 millón de 
pesos, en una primera etapa.

“En el ITSON, como Univer-
sidad, estamos comprometidos 
con la formación integral de las 
personas y el desarrollo soste-
nible de la sociedad, por lo que 

no se puede dejar de lado la ac-
tivación física y el deporte, que 
forman de manera integral, dan 
disciplina, promueven la vida sa-
ludable, la convivencia armónica 
y el desarrollo de una sociedad 
más pacífica y justa”, expresó.

En ese mismo sentido, el Rec-
tor indicó que están abocados en 
tratar de atender las necesidades 
que surgen en esta importante 
área de la Universidad, para se-
guir avanzando y fortaleciendo el 
rendimiento de las y los alumnos 

deportistas, para seguir logran-
do que el Itson figure como una 
de las mejores universidades en 
el ámbito del deporte nacional. 
“Este 2025 vamos a continuar 
trabajando en la segunda etapa 
del proyecto con atletismo, kara-
te, tae kwon do, beisbol, softbol y 
otros deportes que practicamos”.

Al respecto, el maestro Omar 
Gerardo Badilla Palafox, coordi-
nador de Equipos Representati-
vos, en representación del maes-
tro Humberto García Reyes, jefe 
del Departamento de Deporte y 
Salud, destacó que este tipo de 
apoyo es fundamental para llevar 
a cabo las tareas y cumplir con 
los objetivos del departamento. 
Además, resaltó que el Itson se 
distingue por fomentar la cultura 
física en diversas esferas, como la 
actividad física, recreativa, tera-
péutica y deporte.

En nombre de las y los atletas y 
entrenadores, expresó su agrade-
cimiento por el apoyo recibido y 
el material proporcionado, ase-
gurando que será de gran utilidad 
para su desempeño. Igualmente, 
reiteró el compromiso de trabajar 
arduamente este año para lograr 
estar entre las tres mejores uni-
versidades.

Por su parte, Andrea Danahí 
Corral Coronel, destacada inte-
grante del equipo representativo 
de halterofilia y medallista nacio-
nal, expresó su agradecimiento al 
Itson por su apoyo y compromiso 
con el desarrollo deportivo con 
los equipos representativos, espe-
cialmente al Rector por su visión 
y liderazgo en la adquisición de 
nuevos materiales para las áreas 
deportivas.

Como atletas, reafirmó su com-
promiso de dar buen uso al ma-
terial brindado, con conciencia 
y responsabilidad, “este equipo 
nos ayudará a prepararnos en 
mejores condiciones, así como 
desarrollarnos correctamente en 
nuestro camino a la Universiada 
Nacional 2025, demostrando así 
el compromiso de Itson con la ex-
celencia deportiva”.

De igual manera, Luis López, 
entrenador de halterofilia, y Al-
fredo Ozuna, entrenador de box, 
expresaron su agradecimiento 
por la adquisición de los recursos 
entregados. Ambos destacaron 
que estos materiales beneficiarán 
a las y los estudiantes, permitién-
doles mejorar su desempeño de-
portivo y reflejarlo en la Univer-
siada Nacional 2025.

El Instituto Tecnológico de Sonora (Itson), a través de la Dirección de Exten-
sión Universitaria, llevó a cabo la entrega de material y equipo deportivo al 
Departamento de Deporte y Salud, para los Potros.

Elegirá STAUS nuevo dirigenteElegirá STAUS nuevo dirigente
Redacción
EL TIEMPO

HERMOSILLO. Este 23 de ene-
ro, el Sindicato de Trabajadores 
Académicos de la Universidad 
de Sonora (STAUS), elegirá a 
quien será su nuevo dirigente a 
través de una elección extraor-
dinaria.

Esta decisión obedece a que, 
en las últimas horas, quien fun-

gía como su secretario general, 
Cuauhtémoc González Valdez, 
renunció a ese cargo y por ese 
motivo se debe de realizar una 
elección extraordinaria para 
elegir a quien deberá ocupar ese 
puesto.

Miembros de ese sindicato en la 
Universidad de Sonora, dieron a 
conocer que al momento la úni-
ca persona que se ha registrado 
como candidato para ocupar el 

cargo de secretario general del 
Staus, es el académico Cuauhté-
moc Nieblas Cota.

Por último, dieron a conocer 
que esta situación es peculiar, de-
bido a que en toda la historia de la 
conformación del Staus, se habrá 
de realizar una elección extraor-
dinaria para elegir a un nuevo 
secretario general que deberá de 
tomar funciones del 29 de enero 
al 11 de octubre próximo.
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EN HERMOSILLO

Respiran aire 
contaminado
En el ambiente hay 
metales pesados, gases 
tóxicos y polvo 

Lorenza Sigala
EL TIEMPO

HERMOSILLO. 1que pue-
den causar daños a la 
salud de los hermosi-

llenses a corto, mediano y lar-
go plazo, como lo son, alergias 
enfermedades respiratorias e 
incluso cáncer, informó Héctor 
Duarte Tagles. 

El profesor investigador de la 
Universidad de Sonora, adscrito 

al Departamento de Medicina 
y Ciencias de la Salud. Es Inge-
niero en Ecología por el Centro 
de Estudios Superiores del Esta-
do de Sonora (CESUES) agregó 
que de entre las partículas que 
se han detectado se encuentran 
metales pesados como arsénico, 
cadmio 

“Anterior al 2015 se medían 
las que son las Partículas Sus-
pendidas Totales (PST), pero las 
de mayor importancia para la 
salud son las más pequeñas las 
partículas menores a 10 micras 
(PM10) que ya pueden entrar 
por vía respiratoria a las partes 
altas, pueden llegar hasta nivel 
de tráquea y las PM2.5 esas pue-

den penetrar más abajo a bron-
quios y bronquiolos”, explicó.

Duarte Tagles completó que 
las partículas ultrafinas pueden 
tener acceso también a alveolos 
y por ende a torrente sanguíneo 
de las personas que lo respiran 
generando enfermedades no 
solo en el tracto respiratorio y 
ser más perjudiciales, por lo que 
llamó a utilizar cubrebocas de 
triple capa o del KN95 al salir 
a la calle para proteger las vías 
respiratorias.

Entre las sustancias que los 
hermosillenses respiran diaria-
mente se encuentran las arcillas, 
polvo simple y residuos químicos 
como: Aerosoles, productos de 

combustión de automóviles, me-
tales y metaloides pesados como: 
Cadmio, Vanadio y Arsénico.

El médico docente señaló que 
al sur de la ciudad de Hermosillo 
las partículas presentes en el aire 
son más del tipo industrial y sin-
téticos cancerígenos; en el centro 

de la ciudad gases como el ozo-
no y en el norte polvos y arcillas 
mezcladas con metales pesados 
mismos que en temporada de ba-
jas temperaturas se pueden notar 
suspendidas en el ambiente por 
el fenómeno de inversión térmica 
y la orografía de la zona.

Históricamente la calidad del aire de la ciudad de Hermosillo no es muy 
buena por la cantidad de partículas suspendidas en el ambiente.

Perforan tubo y dejanPerforan tubo y dejan
sin agua a dos coloniassin agua a dos colonias

Lorenza Sigala
EL TIEMPO

HERMOSILLO. Mientras rea-
lizaban trabajos de reparación 
en el primer cuadro de la ciu-
dad, una maquina retroexcava-
dora perforó una tubería gene-
rando salida de agua a chorros 
que corrió por varias calles y 
bulevares de la colonia Cente-
nario.

El hecho ocurrió alrededor 
de las 12:30 horas del jueves en 
la avenida Sufragio Efectivo y 

Garmendia en la colonia Centro 
donde desde el año pasado se 
realizan obras de mejora y repa-
ración de calles y vialidades.

Tras la perforación del tubo, 
trabajadores del Ayuntamien-
to debieron cerrar tuberías que 
afectaron la distribución de 
agua en las colonias Centena-
rio y La Mosca, por alrededor 
de dos horas que fue el tiempo 
estimado para corrección del 
desperfecto.

En el lugar maquinaria pesa-
da levantó el asfalto y al realizar 

excavaciones en la tierra golpeó 
accidentalmente una tunería 
ocasionando que se derramara 
el agua desde el mencionado lu-
gar y hasta las intersecciones del 
bulevar Hidalgo y Rosales; Pino 
Suarez y Obregón; así como a lo 
largo de la Dr. Paliza, Hoeffer y 
Londres.

En algunos puntos de la ciu-
dad, se tuvieron que levantar 
alcantarillas para desfogar el 
agua que subió al menos 10 
centímetros en puntos bajos 
de las calles.



Agrícola
14 Viernes 17Viernes 17

Enero 2025Enero 2025

Editor: Elvia ReynaEditor: Elvia Reyna
Coeditor gráfico: Eduardo MoraCoeditor gráfico: Eduardo Mora

EN EL SUR DE SONORA 

Hortalizas y cítricos 
dan mano de obra
Actualmente se 
mantienen los cortes 
de chile jalapeño en 
el Valle del Mayo, 
lechuga, así como 
mandarina, naranja y 
toronja

Dayan Lagarda
EL TIEMPO

En el Valle del Yaqui y el resto 
del sur de Sonora, continua 
la producción de alimen-

tos, entre los que se encuentran 
hortalizas y cítricos, generando 
mano de obra para cientos de jor-
naleros que dependen de la acti-
vidad en el campo.

Actualmente se mantienen los 
cortes de chile jalapeño en el Valle 
del Mayo, lechuga y cítricos como 
la mandarina en el municipio de 
Cajeme, en las cercanías de la co-
misaria de Pueblo Yaqui. 

También, la Aoass destacó que 
se encuentran en desarrollo más 

de 12 mil hectáreas de papa en-
tre el Yaqui y Mayo, altamente 
generadoras de mano de obra, 
por lo que, si resultan afectadas, 
por consecuencia el empleo 
también.

Dentro de los cítricos está la na-

ranja, manteniendo muy buena 
calidad y grados brix, que es lo 
que determina el cociente total 
de materia seca (generalmente 
azúcares), disuelta en un líquido, 
además de precios aceptables en 
naranja regional y Marss.

Ofrecen buen precio Ofrecen buen precio 
para cultivo de frijolpara cultivo de frijol

Dayan Lagarda 
EL TIEMPO

Se está ofreciendo un gran pre-
cio para el frijol en su variedad 
pinto, a través de empresas como 
Semagro, esto dentro de un pro-
grama de reproducción de semi-
lla que se tiene para los producto-
res interesados del sur de Sonora.

Jesús Ruiz, representante de 
Semagro, dijo que, están contra-
tando al precio de 25 pesos el kilo, 
por lo que se invita a los produc-
tores de frijol acercarse para llevar 
un proyecto viable en este ciclo 
agrícola con ese buen precio.

Detalló que el mercado de frijol 
pinto, tiene muy buena demanda 
en el mercado nacional y regional, 

por ello es una muy buena alterna-
tiva para los productores del sur de 
Sonora, máxime que se tiene la co-
mercialización asegurada y precio.

La fecha recomendada para la 
siembra de frijol, es todo el mes 
de enero y febrero, periodo dón-
de los productores tienen los me-
jores resultados de producción y 
los productores interesados pue-
den comunicarse al 644 155 5512, 
para mayor información.

Cabe resaltar que los produc-
tores, buscan cultivos rentables 
y esta leguminosa tiene un área 
mínima establecida en el Valle del 
Yaqui, por lo que se busca incre-
mentar las hectáreas con progra-
mas como este para la diversifica-
ción de cultivos.

Se está ofreciendo un gran precio para el frijol en su variedad pinto, a través de empresas como Semagro, esto 
dentro de un programa de reproducción de semilla que se tiene para los productores interesados del sur de Sonora.
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Impulsan en Cajeme
el ‘Proyecto Atlantis’
Es una iniciativa para 
recuperar manglares y 
ecosistemas marinos

Dayan Lagarda
EL TIEMPO

Existe un proyecto especial 
llamado Proyecto Atlantis, 
en el cual el Instituto de 

Acuacultura del Estado de Sono-
ra (IAES) y el Ayuntamiento de 
Cajeme junto a Carlos Gastelum 
Tam, encargado de esta iniciativa, 
buscan reforestar litoral del mu-
nicipio con mangle y recuperar 
los ecosistemas marinos.

Rubén Gastelum Vargas, direc-
tor de Desarrollo Rural Municipal, 
dijo que está asociación se enfoca 
en la reforestación de manglares 
rojos, negros y blancos, abarcan-

do no solo la reforestación, sino 
también la creación de canales 
diseñados para garantizar la sos-

tenibilidad del ecosistema. 
Por si no se sabía, el municipio 

de Cajeme cuenta con un litoral 

de 6 a 7 kilómetros de playa, la 
cual han visto como una opor-
tunidad para la redención de 

esta especie de planta, las cuales 
fungen como barreras naturales 
contra la erosión y generan un 
ecosistema esencial para la biodi-
versidad. 

Se busca que este proyecto sea 
replicable para algunas otras 
zonas que han sido devastadas, 
pues el manglar puede desarro-
llarse en incubaciones natural-
mente en las aguas, para después 
ser confinado o directamente en 
los viveros.

El representante de Desarrollo 
Rural finalizó diciendo que, aun-
que la falta de recursos limita un 
alcance mayor del proyecto, si se 
ha brindado un apoyo constante 
para su desarrollo y buscan más 
gente se les pueda unir a la causa.

El Instituto de Acuacultura del Estado de Sonora (IAES) y el 
Ayuntamiento de Cajeme junto a Carlos Gastelum Tam, en-
cargado de esta iniciativa, buscan reforestar litoral del mu-
nicipio con mangle y recuperar los ecosistemas marinos.
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Incendio consume
casino en Culiacán
Las fuertes llamas 
también arrasaron 
con el Air Jump 
Trampoline Park; no 
reportan lesionados

Al mediodía del jueves, se 
reportó un fuerte incendio 
que consumió el estable-

cimiento de entretenimiento Air 
Jump Trampoline Park, ubicado 
en la Plaza Cinépolis, en Culia-
cán, Sinaloa, y se extendió a otros 
de los locales.

A través de redes sociales se 
difundieron diversos videos que 
muestran una gran columna de 
humo negro y como las llamas 
consumen la estructura, mientras 
que algunos de los visitantes de 
la plaza corren para alejarse del 
lugar, mientras que otros corren 
a sus vehículos para desalojar el 
lugar.

Enseguida del centro recreati-
vo se ubica el casino Royal Jack el 
cual también fue alcanzado por 
las llamas, quedando destruido 
casi en su totalidad.

Rápidamente, elementos del 
Heroico Cuerpo de Bomberos 
acudieron al lugar para combatir 
las llamas, además de brindar au-
xilio a las personas que pudieran 
estar dentro del establecimiento. 
Hasta el momento las autorida-
des no han dado a conocer un 
número de personas lesionadas o 
fallecidas, sin embargo, han tras-
cendido versiones de que al me-
nos una persona fue trasladada 

al hospital para recibir atención 
médica.

El director de Protección Civil del 
estado de Sinaloa, Roy Navarrete 
Cuevas, dijo en entrevista con Mi-
lenio, que de manera preliminar 
se señalaba que el incendio pudo 
haberse provocado por un posible 
corto circuito, descartando que el 
hecho haya sido provocado.

A través de redes sociales Pro-
tección Civil de Sinaloa, informó 
que se habían activado todos los 
protocolos de emergencia en 
respuesta a la situación y que es-
taban priorizando desocupar las 
inmediaciones de la Plaza Ciné-
polis para garantizar la seguridad 
y el bienestar de todos.

En tanto, una persona de se-
guridad privada comentó bre-
vemente en una transmisión en 
vivo del portal Los Noticieristas 
que el casino ya estaba en opera-

ciones y que los clientes tuvieron 
que ser desalojados de inmediato 
para evitar víctimas mortales.

SEP ACTIVA PROTOCOLOS DE 
EMERGENCIA

Ante este anuncio, la Secretaría 
de Educación Pública y Cultu-
ra (SEPyC) indicó que ‘activó los 
protocolos de emergencia en res-
puesta a la situación en la plaza 
Cinépolis Culiacán. Nuestro per-
sonal de emergencia se encuentra 
desplegado en las plazas cívicas 
para garantizar la seguridad y el 
bienestar de todos’.

ASESINAN A MANDO
Minutos antes, se informó que 

quien fuera coordinador de la 
Unidad Modelo de Investigación 
Policial en Sinaloa, fue asesinado 
a balazos afuera de las instalacio-
nes del Congreso del Estado, y le 
dejaron una cartulina donde lo 

acusaban de tener vínculos con 
un grupo criminal.

Se trata de Luis Alberto ‘N’, 
quien había sido privado de la 
libertad el miércoles 15 de enero, 
cuando se dirigía a la escuela de 
su hija en el sector Cañadas.

Su cuerpo quedó sobre la ban-
queta, junto a la barda perimetral 
del Congreso del Estado, y espo-
sado de las manos.

El pasado 9 de noviembre de 
2024, dicho elemento de la Fisca-
lía General del Estado fue deteni-
do por la Guardia Nacional, luego 
de una persecución al norte de 
Culiacán, por conducir un vehí-
culo Jeep, tipo Gladiator, con re-
porte de robo.

Las autoridades señalaron en 
aquel momento, que Luis Alberto 
portaba algunas armas y radios de 
comunicación, sin aclarar si eran 
de uso oficial, por lo que fue puesto 
a disposición de las autoridades co-
rrespondientes, pero luego de una 
semana, fue puesto en libertad.

Un Juez de Control le dictó auto 
de vinculación a proceso, pero 
sus abogados pidieron responder 
mediante la reparación del daño, 
por lo que, el jefe policíaco pago 
un millón 500 mil pesos a la em-
presa aseguradora, y se debía es-

tar presentado a firmar durante 
seis meses.

Sin embargo, su proceso admi-
nistrativo continuaba en la Fiscalía 
del Estado, por lo que, no podría 
regresar a sus funciones, según di-
jeron las autoridades locales.

A pesar de la ejecución de este 
elemento, los diputados realiza-
ron la sesión programada para 
ese jueves 16 de enero dentro del 
Congreso del Estado, la cual inicio 
poco después del incidente ocu-
rrido afuera de sus instalaciones.

CONFLICTO ENTRE GRUPOS DELIC-
TIVOS FUENTE DE INCENDIOS EN 
SINALOA

Después de que inició el conflic-
to entre dos facciones del Cártel de 
Sinaloa, Los Chapitos y La Mayiza, 
ha ido en aumento los casos de in-
cendios en establecimientos, res-
taurantes, casinos y hoteles que se 
encuentran en Sinaloa.

Ejemplo de ello fue el incen-
dio reportado en el restaurante 
‘Mariscos la 20’, ubicado sobre 
bulevar Pedro Infante, que se 
encontraba frente a la Central de 
Autobuses de la ciudad, hecho 
que ocurrió hace más de un mes. 
Lo mismo ocurrió con el restau-
rante de sushi Ranch Roll.

Elementos del Heroico Cuerpo de Bomberos 
acudieron al lugar para combatir las llamas, 
además de brindar auxilio a las personas.
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MANUEL GRIJALVA

ETCÉTERAETCÉTERA

Un viejo maestro dijo: no prometas nada cuando estés 
feliz, no respondas cuando estés enojado y no tomes 
decisiones cuando estés triste… Christian Nodal no 

solo ha hecho un circo de su vida, le han gustado tanto las 
payadas a él y su ‘amar’ Ángela Aguilar que celebraron su 
cumpleaños número 26 con una función de circo en donde 
estuvieron presentes familiares y amigos cercanos del afama-
do cantautor, espectáculo circense que se dice fue financiado 
por su amada Ángela Aguilar, de esta manera están ellos con-
tinuando con su ‘historia de amor’, la cual por cierto tenían 
pausada por cosas de la vida… como quien dice, en los últi-
mos años han sido las parejas en turno de Christian Nodal las 
que le han organizado sus ‘fiestas sorpresas’, eso como si él no 
supiera que lo celebrarán, lo cierto es que las fiestas de cum-
pleaños del intérprete de ‘Botella tras botella’ se ha convertido 
en competencias, pues sus parejas en turno se esmeran en 
superar las celebraciones pasadas, tal y como en su momen-
to lo hizo Belinda, después Cazzu y ahora Ángela Aguilar, me 
pregunto: ¿quién lo sorprenderá en 2026 cuando agregue un 
año más a su existencia?... Si das un paso te critican, si no lo 
das también, así que camina libre y disfruta de tu propio an-
dar… Los cantantes de ‘corridos tumbados’ o ‘arremangados’ 
que se han visto obligados a cancelar sus presentaciones por 
supuestos ‘temas personales’ son Luis R. Conríquez, Peso Plu-
ma, ‘Marca Registrada’,  Tito Double P, 
Natanael Cano, Óscar Maydón y otros 
más, cuyos nombres de momento no 
recuerdo, lo cierto es que todos ellos se 
han quedado con las ganas de cantar en 
los lugares en donde habían sido anun-
ciados por temor a perder sus vidas… 
Lo bueno es que en Ciudad Obregón no 
se han cancelado ese tipo de conciertos 
debido a que aquí éstos están prohibi-
dos y es que desde hace ya algunos años 
las autoridades tuvieron a bien no conceder permisos para 
eventos públicos en donde se canten corridos en los que se 
ensalce al narcotráfico y atenten contra la moral y las buenas 
costumbres, si ya de por sí la juventud esta ‘descarriada’, escu-
chando ese estilo musical la cosa se pondría mucho peor… 
Los hombres son criaturas muy raras: la mitad censura lo que 
ellos practican, la otra mitad practica lo que ellos censuran… 
‘La Propuesta’, ‘Cardenales de Sinaloa’, Dj Bynse y ‘Estilo V’ se-
rán quienes sobre el escenario acompañen a ‘Los Alameños 
de la Sierra’ en el baile del ‘Amor y la Amistad’ que se estará 
celebrando el sábado 15 de febrero, baile de corte popular 
que se llevará a cabo en un lugar que se encuentra ubicado 
enseguida del carril ‘San Isidro’ y que ha sido llamado ‘Expla-
nada Obregón’… para que nadie se quede con las ganas de ir 
a bailar y cantar con todas las agrupaciones que en la primera 
quincena del ‘mes del amor y la amistad’ es que los boletos 
ya han sido puestos en preventa a tan sólo 200 pesos, mismos 
que pueden comprar en botas ‘El Mezquite’, ‘Iron Cell’, ‘Va-
queros Moda’ y ‘Orgullo Sonorense’… Creo que este baile será 
la última oportunidad que tengamos de disfrutar del espec-
táculo del ‘fenómeno sierreño del año’, como se le conoce a 
‘Los Alameños de la Sierra’, y es que su fama ha crecido tanto 
que tienen presentaciones agendadas para todo lo que resta 
del año que les es imposible regresar a estas tierras en donde 
son considerados grandes ídolos de la raza… No malgastes tu 
dinero comprando ropa nueva, mejor viaja a lugares nuevos 
donde la gente no haya visto tu ropa vieja... Etcétera…

Christian Nodal.

Cantantes ‘tumbados’ cancelan 
sus presentaciones en México 

Inició Carín León el
año con nuevo tema
En febrero estará en los 
Grammys y en el festival 
de ‘Viña del Mar’

Manuel Grijalva
EL TIEMPO

Decidido a que el 2025 sea 
el año de su consolidación 
es que Carín León hizo el 

lanzamiento de su nuevo sencillo 
promocional llamado ‘El amor de 
mi herida’, canción que en cuanto 
fue presentada en sus plataformas 
digitales de inmediato se convirtió 
en la más descargada de internet, 
acumulando más de 14 millones 
de reproducciones en Spotify, video 
oficial que ha superado los 6,6 mi-
llones de reproducciones, clip que 
se encuentra alojado en su propio 
canal oficial de YouTube.

‘El amor de mi herida’ forma parte 
del segundo álbum que Carín León 
lanzó en 2024 llamado ‘Palabra de 
to’s’, sencillo promocional com-
puesto por Alejandra Zeguer, Johan 
Sotelo y Omar Robles, siendo este 
un corrido de despecho que habla 
de la profunda herida de los ‘casi 
algo’ y la desgarradora lucha inter-
na para olvidar a ese amor imposi-

ble y no correspondido.
La versión en vivo de ‘El amor 

de mi herida’ se grabó durante la 
presentación histórica que Carín 
ofreció en el estadio ‘GNP Seguros’ 
de la Ciudad de México, anterior-
mente conocido como el ‘Foro Sol’, 
concierto que ofreció a inicios de 
diciembre de 2024, allí, la estrella 
multiplatino cautivó a poco más de 
65 mil personas con casi 4 horas de 
espectáculo y una lista imponente 

de invitados, desde Maluma, grupo 
‘Frontera’, Pepe Aguilar, ‘Matisse’, 
Manuel Carrasco, ‘Panteón Rococó’, 
hasta ‘Jumbo’ y ‘Bolela’.

Debido a que en 2024 Carín León 
cosechó gran éxito que al cantante 
nacido el 26 de julio de 1989 se le co-
noce como ‘la estrella mundial de la 
música mexicana’, es tan grande su 
talento que ha sido nominado en la 
próxima entrega del Grammy en la 
categoría de ‘Mejor Álbum de Mú-
sica Mexicana’, incluyendo tejano, 
por su revolucionaria producción 
llamada ‘Boca Checa Vol.1’, siendo 
muy probable que el 2 de febrero 
próximo el cantante hermosillense 
se alce como el gran ganador de di-
cha ceremonia.

A finales de febrero, Carín León 
se convertirá en el primer sono-
rense en presentarse en el reco-
nocido ‘Festival Internacional de 
la Canción de Viña del Mar’, en 
Chile, el intérprete de ‘La boda del 
huitlacoche’ se presentará ante el 
público de la Quinta Vergara con 
un impresionante repertorio que 
lo ha llevado a convertirse en uno 
de los mejores exponentes del re-
gional mexicano, razón por la que 
cantantes de todos los géneros 
sueñan con algún día grabar con 
él alguna colaboración.

recibir mi primera nomi-recibir mi primera nomi-
nación a los Grammy. Es un nación a los Grammy. Es un 
gran honor que mi música gran honor que mi música 
haya llegado tan lejos, nada haya llegado tan lejos, nada 
de esto sería posible sin el de esto sería posible sin el 
apoyo incondicional de los apoyo incondicional de los 
seguidores y el recono-seguidores y el recono-
cimiento de ‘La Academia’, cimiento de ‘La Academia’, 
¡Gracias por acompañarme ¡Gracias por acompañarme 
en este sueño y ser parte de en este sueño y ser parte de 
este viaje!este viaje!

Me llena de emo-Me llena de emo-
ción y gratitud ción y gratitud 

Carín León / Cantautor.

Fue el 14 de enero cuando Carín León tomó por sorpresa a sus seguidores al presentar ‘El amor de mi herida’ en sus plata-
formas digitales.
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GILBERTO RUIZ RAZO

SÉPTIMA ENTRADASÉPTIMA ENTRADA

EN LA LONA.- Hasta ahora, bien dijeron los que vaticinaron 
que Charros pondría en aprietos al actual campeón de LaMP, 
Naranjeros de Hermosillo. Con el triunfo de los tapatíos la 

noche del miércoles, pone, a los de la capital de Sonora, contra las 
cuerdas. Es decir, si esta noche no reaccionan, podrían quedar fuera, 
siendo que se creía apuntaban para conseguir 
el bicampeonato.

POR MÁS.- Charros, entonces, está cerca 
de llegar a otra final en su historia que no es 
de muchos años, recordar que llegaron a este 
circuito, en el año 2014 cuando adquirieron la 
franquicia de Algodoneros de Guasave. En su 
primera temporada (2014-2015) fueron a la fi-
nal, precisamente ante Tomateros y Benjamín 
Gil, que se llevó el primer título de los cuatro 
que logró con los Guindas.

FRÍOS.- Así como atacaron temprano la noche del martes a José 
Samayoa, una noche después, Charros tomó, tal vez, frío a Wilmer 
Ríos con tres carreras en la primera entrada, para prácticamente es-
cribir la historia del cuarto juego de esta semifinal y poner cerca su 
llegada a la final el equipo jalisciense que poco a poco hicieron los 
ajustes necesarios para llegar fortalecidos a estas instancias.

CERCA.- Aun cuando Cañeros se apuntó el cuarto juego para em-
patar a dos la semifinal que disputa a Tomateros, muchos creen que 
los Guindas podrían, al final, llegar a la serie por el banderín. El jue-
go de esta noche en Los Mochis, dejará a un equipo con ventaja para 
ir a definir todo, entre sábado y domingo, en el estadio del equipo 
Tomateros e insistimos, muchos creen que los de la capital de Sina-
loa, logrará el objetivo de instalarse en la gran final.

GRAN JUEGO.- Qué juego, el cuarto de la serie semifinal entre To-
materos y Cañeros la noche del miércoles que se fue cero a cero has-
ta la octava entrada donde estallaron los Verdes con cinco carreras 
para definir el encuentro. Luis Fernando Miranda se fajó, lanzando 
siete entradas de solo dos imparables, aunque por los Guindas tam-
bién estuvo muy bien Edgar Arredondo en cinco dos tercios de cua-
tro imparables.

DUELOS.- Esta noche, en Zapopan, los Charros anuncian a Man-
ny Bañuelos, mientras que Naranjeros anuncia a Robert Stock que, 
al parecer, siempre sí regresa luego de que se dijo que la organiza-
ción de Medias Rojas, le dio el visto bueno después de la revisión 
médica que le hicieron para cerrar el trato de llevarlo a sus filas, y se 
había dicho que le recomendaron descanso para que reportara al 
Spring Training.

LAS CARTAS.- En Los Mochis, regresan a la loma los serpentineros 
que abrieron esta semifinal, es decir, Manny Barreda por Tomateros, 
y Darel Torres por los Esmeraldas. Un duelo que se espera sensacio-
nal, por tratarse de excelentes serpentineros. Mucho se ha comen-
tado, en los recientes años, que Manny Barreda va en declive, pero el 
derecho sigue sumando éxitos y callando bocas.

SU PARTE.- Después de que había dejado al equipo Naranjeros, 
regresó Isaac Paredes para poner su aportación en aras de llegar le-
jos. El hoy jugador de Astros de Houston, se ha mostrado muy acti-
vo en las primeras dos rondas de la postemporada, aun cuando su 
equipo estaba cerca de quedar fuera si no gana tres juegos en fila a 
Charros. Los ajustes que hace Paredes, son vistos, trata de poner la 
bola en juego, cuando el conteo lo tiene en dos strikes.

DIFÍCIL.- En caso de que Naranjeros quede en el camino, ¿estaría 
dispuesto Isaac Paredes a ser tomado como refuerzo por un equipo 
finalista?. Tal vez no, y menos por el equipo campeón para reforzarlo 
a la Serie del Caribe. Lo decimos porque ya había decidido descan-
sar para llegar listo a los entrenamientos de primavera con su nuevo 
equipo.

LUEGO SEGUIMOS

Benjamín Gil.

El Tri venció
al Porto 2-0
La Selección Mexicana 
cumplió en su primer 
compromiso amistoso 
del año

La Selección Mexicana se im-
puso 2-0 al Internacional de 
Porto Alegre en un partido 

amistoso disputado en el Estadio 
Beira-Río, donde los dirigidos por 
Javier Aguirre mostraron efectivi-
dad en momentos clave para lle-
varse la victoria.

Desde el inicio, el encuentro 
se presentó trabado, con ambos 
equipos luchando por imponer 
condiciones. Enner Valencia, de-
lantero del Internacional, tuvo la 
primera aproximación al minuto 
1, pero no logró definir con cla-
ridad. El equipo brasileño inten-
tó con trazos largos y desbordes, 
pero la defensa mexicana, lide-
rada por Ramón Juárez y respal-
dada por un sólido ‘Tala’ Rangel, 
contuvo los ataques iniciales.

Con el pasar de los minutos, 
México tomó control del balón. Al 
minuto 21, Jorge Ruvalcaba exigió 
a Anthoni, el arquero del Interna-
cional, quien respondió con una 
gran atajada. Sin embargo, la re-
sistencia brasileña se rompió al 
minuto 34, cuando Erik Lira apro-
vechó un centro raso de Jesús Ga-
llardo para marcar el 1-0 con un 
disparo potente y colocado.

Antes del descanso, México au-
mentó su ventaja. Jorge Ruvalca-
ba, quien había desperdiciado un 
mano a mano minutos antes, se 
redimió al 45+1. En una escapa-
da por la banda, definió cruzado 
para vencer a Anthoni y poner el 
2-0 que le daba tranquilidad al 
combinado mexicano.

La segunda mitad arrancó con 
intensidad, pero ambos equipos 
cometieron errores en la creación 
de juego. México realizó múltiples 
cambios que afectaron el ritmo 
del partido, y aunque el Interna-
cional buscó recortar la desven-
taja con desbordes de Wanderson 
y disparos de Roberto Meraz, el 

guardameta Rangel estuvo atento 
para mantener el arco en cero.

Los últimos minutos del en-
cuentro fueron un trámite para 
los mexicanos, quienes lograron 
contener los tímidos intentos del 
conjunto brasileño. A pesar de 
que Internacional intentó con 
poca claridad ofensiva, los dirigi-
dos por el ‘Vasco’ Aguirre cerraron 
con orden el partido.

Con esta victoria, México demos-
tró que continúa en buena forma 
de cara a su próximo compromi-
so ante River Plate, mismo que se 
celebrará el próximo martes 21 de 
enero en el emblemático Estadio 
Monumental de Buenos Aires.

DETIENEN A ‘BILLY’ ÁLVAREZ,
EXPRESIDENTE DE CRUZ AZUL
Elementos de la Fiscalía General de Elementos de la Fiscalía General de 
la República (FGR), detuvieron en el la República (FGR), detuvieron en el 
sur de la Ciudad de México al exdi-sur de la Ciudad de México al exdi-
rector de la Cooperativa Cruz Azul, rector de la Cooperativa Cruz Azul, 
Guillermo ‘Billy’ Álvarez, acusado de Guillermo ‘Billy’ Álvarez, acusado de 
lavado de dinero y operaciones con lavado de dinero y operaciones con 
recursos de procedencia ilícita.recursos de procedencia ilícita.
De acuerdo con fuentes federales, De acuerdo con fuentes federales, 
elementos de la Agencia de Inves-elementos de la Agencia de Inves-
tigación Criminal (AIC) cumplieron tigación Criminal (AIC) cumplieron 
una orden de aprehensión contra una orden de aprehensión contra 
de Guillermo Héctor Álvarez Cuevas, de Guillermo Héctor Álvarez Cuevas, 
conocido como ‘Billy’ Álvarez dictada conocido como ‘Billy’ Álvarez dictada 
por un juez de control del Centro de por un juez de control del Centro de 
Justicia Penal Federal con sede en Justicia Penal Federal con sede en 

el penal de máxima seguridad del el penal de máxima seguridad del 
Altiplano, en el Estado de México.Altiplano, en el Estado de México.
En mayo de 2022, el ex directivo rea-En mayo de 2022, el ex directivo rea-
pareció a través de un video difundido pareció a través de un video difundido 
en redes sociales, donde dijo que en redes sociales, donde dijo que 
lamentaba la situación en la que se lamentaba la situación en la que se 
ha visto envuelta la cooperativa. Dijo ha visto envuelta la cooperativa. Dijo 
que no había podido estar cerca de que no había podido estar cerca de 
los compañeros de su organización y los compañeros de su organización y 
mucho menos generar un cambio de mucho menos generar un cambio de 
impresiones y sobre todo que conoz-impresiones y sobre todo que conoz-
can su versión de los hechos.can su versión de los hechos.
La ficha de detención de la Sec-La ficha de detención de la Sec-
retaría de Seguridad y Protección retaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), señala que fue a Ciudadana (SSPC), señala que fue a 
las 13:06 cuando se cumplimentó las 13:06 cuando se cumplimentó 
la orden de aprehensión contra el la orden de aprehensión contra el 
exdirectivo de la Cooperativa Cruz exdirectivo de la Cooperativa Cruz 

Azul a quien describen como una Azul a quien describen como una 
persona de una altura de 1.70, persona de una altura de 1.70, 
complexión delgada, tez blanca, complexión delgada, tez blanca, 
cabello cano escaso, quien vestía cabello cano escaso, quien vestía 
pantalón color azul, tenis color pantalón color azul, tenis color 
negro, sudadera, color negro.negro, sudadera, color negro.
La carpeta de investigación CI-FDF/T/La carpeta de investigación CI-FDF/T/
UI-1S/D/90/02-2020, da a conocer UI-1S/D/90/02-2020, da a conocer 
que ‘Billy’ Álvarez, Ángel Junquera que ‘Billy’ Álvarez, Ángel Junquera 
Sepúlveda y otros implicados, por el Sepúlveda y otros implicados, por el 
presunto delito de administración presunto delito de administración 
fraudulenta en perjuicio de la Coop-fraudulenta en perjuicio de la Coop-
erativa La Cruz Azul.erativa La Cruz Azul.
De acuerdo con fuentes de la FGR, De acuerdo con fuentes de la FGR, 
‘Billy’ Álvarez fue revisado por un ‘Billy’ Álvarez fue revisado por un 
médico legista de la Fiscalía y médico legista de la Fiscalía y 
trasladado al Penal del Altiplano de trasladado al Penal del Altiplano de 
Almoloya de Juárez.Almoloya de Juárez.
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EN HERMOSILLO

Hallan cadáver cerca
de planta tratadora
Durante la inspección 
inicial, se observó 
sangre en el oído 
derecho

David Jaquez
EL TIEMPO

En un camino de terracería, 
al poniente de Hermosi-
llo, integrantes de Madres 

Buscadoras de Sonora locali-
zaron el cuerpo de un hombre, 
aún sin identificar.

Con base a la información 
emitida por el colectivo, el ha-
llazgo se realizó luego de un 
llamado anónimo que indicó la 
ubicación del cuerpo, sobre el 
bulevar Camino del Seri, antes 
de la planta tratadora de aguas 
residuales en la capital sono-
rense.

Por ello, las Rastreadoras de 
Sonora invitan a comunicarse o 
acudir a Servicios Médicos Foren-

ses (Semefo) para obtener mayor 
información.

 ‘Agradecemos a quienes con-

fían en nosotros y nos hacen esos 
llamados anónimos seguimos 
en una lucha incansable porque 

nuestros hijos vuelvan a casa’, 
compartieron.

Ante esto, la Fiscalía General 

de Justicia del Estado de Sonora 
(FGEJS) detalló que la localiza-
ción ocurrió alrededor de las 8:25 
horas de este jueves 16 de enero, 
en el kilómetro 2.5 de la vialidad 
mencionada.

El reporte de la Fiscalía indi-
có que el cuerpo fue encontra-
do en un área abierta, al costa-
do norte, en posición ventral, 
sin signos vitales; la persona 
vestía un suéter rojo, camisa 
negra, pantalón negro y tenis, 
pero no se encontraron perte-
nencias. 

Durante la inspección inicial, 
se observó sangre en el oído de-
recho, aunque no se registraron 
lesiones visibles adicionales.

El cuerpo fue encontrado en un 
área abierta, junto a un camino de 
terracería.

Perdió la vida mientrasPerdió la vida mientras
convivía con su familiaconvivía con su familia

Lorenza Sigala 
EL TIEMPO

Un hombre perdió la vida en 
la Colonia Olivares de Hermo-
sillo, mientras comía tacos de 
carne asada en compañía de su 
familia.

Alrededor de las 17:30 ho-
ras un hombre de nombre José 
Antonio Araiza Grijalva, de 60 
años, se encontraba disfrutando 
una carne asada con su familia, 
cuando al deglutir un pedazo de 
carne se le atoró en la garganta 
impidiéndole respirar.

De inmediato Quienes se en-
contraban con él intentaron au-

xiliarlo pero al no poder ayudarlo 
marcaron al número de emergen-
cias para tener ayuda de un para-

médico.
De inmediato llegaron a la es-

quina de las calles Domingo Oli-

vares y Manuel M. Diéguez, de la 
colonia Olivares personal de la 
Cruz Roja, quienes de inmediato 
aplicaron maniobras de respira-
ción cardiopulmonar y choques 
eléctricos con desfibrilador, sin 

lograr resucitarlo.
José Antonio Araiza fue declara-

do muerto en el lugar por lo que 
se hizo el llamado a las autorida-
des correspondientes para que 
dieran fe del hecho.
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Muere baleado
en la Primavera 
Tras casi doce horas 
de penosa agonía; fue 
tiroteado de carro a 
carro

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Luego de casi doce horas 
de penosa agonía, la tarde 
de este jueves murió el au-

tomovilista que laboraba como 
Uber, tras ser rafagueado, en co-
lonia Primavera, donde quedó 
volcado.

Su deceso fue reportado a las 
autoridades poco antes de las 
17:20 horas, en el Hospital Gene-
ral IMSS Bienestar.

Respondía al nombre de Ro-
berto M. O., de 45 años, quien fue 
atacado con ráfagas de ‘cuerno de 
chivo’, cuando conducía un vehí-
culo sedán, marca Seat, línea Ibi-
za, blanco, modelo 2025.

Estos hechos ocurrieron poco 
después de las 5:30 de la mañana, 
en calles Jalisco entre Espigas y 
Ejército Nacional.

De primer momento, el hombre 
quedó lesionado y fue auxiliado 

y trasladado por paramédicos de 
Cruz Roja a recibir atención mé-
dica.

Se estableció que se desplazaba 
por la Jalisco de sur a norte y de 
acuerdo a investigaciones poli-
ciacas acababa de dejar en su ho-
gar a su esposa.

Y entre las Espigas y Ejército Na-
cional, desconocidos que aborda-
ban otro vehículo le dispararon 
de carro a carro.

En el pavimento quedaron es-
parcidos más de veinticinco cas-
quillos percutidos calibre 7.62x.39 
milímetros disparados con ‘cuer-
no de chivo’.

Debido a los impactos que reci-
bió, el conductor perdió el control 
de la dirección y se volcó sobre su 
costado izquierdo.

Fue socorrido por personal de la 
benemérita institución, mientras 
arribaban elementos de las dis-

tintas corporaciones policiacas 
para resguardar el vehículo.

Oficiales de la Agencia Minis-
terial de Investigación Criminal 
(AMIC) se hicieron cargo de la es-
cena del ataque.

Mientras que personal de Ser-
vicios Periciales, aseguraron los 

indicios balísticos y procesaron el 
lugar de la agresión.

El vehículo fue remolcado al 
local de encierro del C5i a dispo-
sición de las autoridades inves-
tigadoras de la Fiscalía General 
de Justicia del Estado de Sonora 
(FGJES).

Debido a los impactos que recibió, el conductor perdió el control de la direc-
ción y se volcó sobre su costado izquierdo.

No hace alto motociclistaNo hace alto motociclista
e impacta contra vehículoe impacta contra vehículo

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Golpes contusos en diferentes 
partes del cuerpo sufrió la mo-
tociclista Nancy A., de 27 años, 
cuando al no hacer alto chocó 
contra automóvil.

Este accidente se suscitó a eso 
de las 11:50 de la mañana de este 
jueves, en calles Zaragoza y Sina-
loa, en el Centro de la ciudad.

La lesionada conducía una Ven-
to, modelo 2015, color negra. El 
otro vehículo es un sedán, Che-
vrolet, Versa, edición 2020, mane-
jado por Saúl V.

Se estableció que la motocicleta 
circulaba por la Sinaloa de sur a 
norte y al llegar a la Zaragoza no 
efectuó alto y chocó la parte late-
ral delantera izquierda del Versa 
que se desplazaba de oriente a 
poniente por la arteria vial citada 

en segundo término.
Tras la colisión, paramédicos 

de Cruz Roja auxiliaron a la jo-
ven, trasladándola al área de 
urgencias del hospital del Se-
guro Social.

Como consecuencia de la coli-

sión, se originaron daños mate-
riales estimados globalmente en 
veinte mil pesos.

Elementos de Tránsito Munici-
pal, hicieron las investigaciones 
del caso y elaboraron el Informe 
correspondiente.
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INTEMPESTIVO 
despertar afronta-
ron familias de co-

lonias Primavera y 
Misión San Xavier, al 
sureste de la ciudad, 
luego de que sujetos 
no identificados 
abrieron fuego contra 
el conductor de un 
automóvil, disparán-

dole al menos con un fusil AK 47 de los popu-
larmente llamados ‘Cuerno de Chivo’, en ca-
lles Jalisco entre Espigas y Ejército Nacional. 
Se estima que le hicieron entre veinticinco y 
treinta detonaciones a un Seat, línea Ibiza, 
color blanco, modelo aproximado 2025, pro-
piciando que se volcara sobre su costado iz-
quierdo. El tripulante no recibió ningún ba-
lazo en la cabeza, porque él mismo dijo a 
elementos policíacos que solo escuchó una 
ráfaga. Acababa de dejar a su esposa muy 
cerca del hostil escenario, porque dicen que 
la señora llegó casi de inmediato a ese sitio. 
Este es el ambiente cotidiano que se vive en 
el municipio. Apenas habían transcurrido 
cuarenta y ocho horas de simulada tranquili-
dad, porque no se le puede llamar de otra 
forma, debido a que en el momento menos 
esperado ocurren este tipo de episodios. Es 
demasiado la vulnerabilidad que prevalece 
en nuestro entorno y tardía la reacción de las 
autoridades, pero hay que insistir que detrás 
de esto sin duda existe una farsa, ya que no 
es posible que no se tenga la capacidad para 
definir un mecanismo de contención y fre-
nar estos ataques que, en la mayoría de las 
ocasiones resultan mortales. Son excepcio-
nales los casos en que generadores de vio-
lencia fallan y no se trata de adularlos, pero 
es la triste realidad. Hasta el inicio de la tarde, 
la víctima de este atentado continuaba con 
vida en una unidad hospitalaria. De otra for-
ma, estaríamos hablando de otro ejecutado 
y la cifra habría rebasado los veinte críme-

nes, pero para buen 
fario del automovilis-
ta había logrado so-
brevivir. Atrae mucho 
la atención que a pe-
sar de que aquí se 
cuenta prácticamen-
te con una base de la 
Secretaría de Marina 
Armada de México, 
todavía no existan las 

condiciones para trazar los atajos que los 
conduzcan a dar con los generadores de vio-
lencia o de plano es mayor el disimulo. Para 
nadie es un secreto que Semar es una insti-
tución con activos altamente capacitados, 
cuyo desempeño se basa en labores de inte-
ligencia, aunado a que tampoco Ciudad 
Obregón no es una población demasiada 
grande como para que se les imposibilite dar 
y llegar a los reductos de especímenes crimi-
nales, pero tal parece que la población tiene 
cierto grado de razón, cuando ventila en re-
des sociales, que no tienen la voluntad y mu-
cho menos el interés, para atacar a hordas 
delictivas que han impuesto su supremacía 
extensamente, al grado que a la hora y en el 
lugar que les place hacer de las suyas lo ha-
cen y, esto lo saben los comandantes supre-
mos de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Defensa) y Marina, Ricardo Trevilla Trejo y 
Raymundo Pedro Morales Ángeles, respecti-
vamente, quienes deben pegar una buena 
sacudida a sus mandos, porque es demasia-
do la permisividad que pudiera 
darse para que se cometan asesi-
natos a cualquier hora y lugar, sin 
que exista una sola autoridad 
que se los impida…HOY COMO 
nunca el municipio luce un por-
tento de seguridad, pero aun así 
los atentados están a la orden del 
día. Por supuesto que los altos 
mandos de cuerpos policíacos e 
instituciones armadas cuenta no 
con una, sino con varias radiografías del vi-
rulento ambiente que se respira de forma 
constante en el contorno local, pero de nada 
ha servido porque los resultados no son con-
gruentes con el decir y hacer, y los ciudada-
nos se cuestionan una y otra vez, entonces a 
que se dedican policías municipales, estata-
les y ministeriales, militares, marinos y Guar-
dia Nacional, y de paso agentes federales de 
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciu-
dadana (SSyPC) que arribaron de la Ciudad 
de México en apoyo, por instrucciones de su 
titular, Omar García Harfuch, quien libra fu-
riosa batalla con organizaciones criminales 
en la vecina entidad del sur del país, algo que 
debieran hacer realmente comandos poli-
cíacos y de la milicia destacados en Cajeme, 
la localidad con una elevada e implacable 
atmósfera de muerte. Los sucesos son palpa-
bles e ineludibles. No estaría de más que el 
responsable de la seguridad nacional, se 
descolgara a Ciudad Obregón y exigiera a al-

tos mandos de Defensa y Marina, así como 
de las Policías preventiva, Estatal y Ministe-
rial, que impriman el extra para cambiar la 
fisonomía de este municipio, mediante con-
tundentes y radicales acciones de combate a 
la violencia, pero con resultados que se tra-
duzcan en orden y paz social. Por supuesto 
que se puede y, mucho hay por hacer…LA 
TARDE del miércoles se reportaron rauda y 
veloz la patrulla en que se moviliza el Con-
tralmirante de Marina y comisario de Poli-
cía, Claudio Cruz Hernández, otras unida-
des se avistaron por la Vista Hermosa. Es 
probable que se haya realizado algún opera-
tivo, pero habrá que esperar a ver cuándo se 
informa al respecto, si es que en la realidad lo 
hubo, pero si atrajo la atención de Cruz Her-
nández en uno de los sectores que es consi-
derado como bastión de la delincuencia. 
Habrá que ver si se llevó a cabo una posible 
acción contra el crimen, que tanta falta hace 
para atenuar los constantes episodios de 
alto impacto…MOMENTO, poco antes de 

las 17:30 horas, llegan informes 
que lamentablemente dejó de 
existir el automovilista que labo-
raba como conductor de platafor-
ma. Roberto M. O., quien era am-
pliamente conocido. Su deceso 
sobrevino en el Hospital General 
IMSS Bienestar, aunque se ventiló 
la versión que había sido traslada-
do al Instituto Mexicano del Segu-
ro Social, pero la especie fue des-

cartada, al conocerse donde se produjo su 
trágico final. Una víctima más de la incesan-
te criminalidad que agobia a los habitantes 
de Cajeme, y tal parece que sin remedio al-
guno…EN UN ESFUERZO por mejorar el 
quehacer de la Policía Estatal de Seguridad 
Pública, el miércoles fue removido como jefe 
local de la PESP, Juan Pablo Garay Carballo, 
quien apenas había cumplido dos meses al 
frente de la base operativa. Ayer, fue relevado 
en el cargo por Luis Carlos Armenta Figue-
roa quien proviene de Álamos y quien debe 
tener la suficiente capacidad y conocimien-
to para que se le haya encomendado seme-
jante misión. No cualquier jefe de grupo tie-
ne la inteligencia para que sea enviado al 
destacamento de Ciudad Obregón. Garay 
que fue enviado a Sonoyta, es de los pocos 
que ha permanecido ínfimo lapso de tiem-
po, como responsable de la PESP, en el mu-
nicipio con más trabajo que cualquier otro 
del territorio sonorense. Aquí no se puede 

bajar la guardia ni un 
segundo y mucho 
menos dejar la tarea a 
cargo de otro, mien-
tras que el titular va a 
descansar tranquila-
mente a la capital del 
Estado como lo ha-
cen algunos mandos. 
Se requiere de una 
presencia constante, 
aun cuando se tenga a uno o dos comandan-
tes de respaldo, porque hay que reconocer 
que estamos sentados en un polvorín y en el 
instante menos esperado se rasga y que-
branta la tranquilidad por completo. Mues-
tra de ello es que el subinspector, Luis Carlos 
Villalobos Chávez, antecesor de Garay, per-
maneció más de siete meses reduciendo cí-
clicamente la incidencia criminal. Por su-
puesto que los cambios son autorizados por 
el Secretario de Seguridad Pública del Esta-
do, Víctor Hugo Enríquez García, porque al 
final es el más preocupado porque se restitu-
ya la serenidad en Cajeme. Sin duda que los 
movimientos pueden ser propuestos por el 
Capitán de Marina, José Guadalupe Martí-
nez Lavariega, como comisario general, pero 
al final quien tiene la última palabra es el res-
ponsable de la seguridad pública en la enti-
dad. Se espera que Armenta Figueroa res-
ponda a las expectativas de trabajo y 
permanezca más tiempo en Ciudad Obre-
gón…DEBIDO a la intensa maleza que exis-
te hacia el oriente de las calles Cimarrón y 
Coahuila y al norte de la Cordero, en Villa 
Bonita, bueno fuera que el gobierno munici-
pal, en coordinación con el estado realizarán 
una limpieza del predio que se localiza en 
esa demarcación y el cual ha sido utilizado 
por presuntos criminales para privar de la 
vida tanto a hombres como a mujeres y de 
pilón los sepultan en fosas clandestinas. Son 
varios los hallazgos que han hecho colecti-
vos Guerreras Buscadoras de Cajeme y Ras-
treadoras de Ciudad 
Obregón… DE ÚLTI-
MO momento, ano-
che, hubo otro ata-
que armado; ahora 
en colonia Beltrones 
contra un ciclista. En 
nota por separado 
los detalles…Luego 
seguimos, Dios me-
diante.

MARTÍN ALBERTO MENDOZA
ESTRUENDOSO AMANECER EN LA PRIMAVERA; AGREDEN CON RÁFAGAS DE ‘CUERNO DE CHIVO’ A CHOFER DE UBER; DE MOMENTO LOGRÓ SOBREVIVIR ESTRUENDOSO AMANECER EN LA PRIMAVERA; AGREDEN CON RÁFAGAS DE ‘CUERNO DE CHIVO’ A CHOFER DE UBER; DE MOMENTO LOGRÓ SOBREVIVIR 

AL ATAQUE QUE PROVOCÓ SE VOLCARA AUTOMOVIL; SIN EMBARGO, CERCA DE DOCE HORAS MÁS TARDE DEJÓ DE EXISTIR A PESAR DE LOS ESFUERZOS AL ATAQUE QUE PROVOCÓ SE VOLCARA AUTOMOVIL; SIN EMBARGO, CERCA DE DOCE HORAS MÁS TARDE DEJÓ DE EXISTIR A PESAR DE LOS ESFUERZOS 
DE PERSONAL MÉDICO DE IMSS BIENESTAR; HOY OCCISO ALCANZÓ A DECIR A POLICÍAS QUE SOLO ESCUCHÓ UNA RAFAGA; ACABABA DE DEJAR A SU DE PERSONAL MÉDICO DE IMSS BIENESTAR; HOY OCCISO ALCANZÓ A DECIR A POLICÍAS QUE SOLO ESCUCHÓ UNA RAFAGA; ACABABA DE DEJAR A SU 
ESPOSA EN SU VIVIENDA; EN LA NOCHE HUBO OTRA AGRESIÓN CONTRA CICLISTA EN LA BELTRONES; FUE LLEVADO CON VIDA POR SOCORRISTAS DE ESPOSA EN SU VIVIENDA; EN LA NOCHE HUBO OTRA AGRESIÓN CONTRA CICLISTA EN LA BELTRONES; FUE LLEVADO CON VIDA POR SOCORRISTAS DE 

CRUZ ROJA A NOSOCOMIO; VIRULENTOS ACONTECIMIENTOS SE DAN DESPUÉS DE CUARENTA Y OCHO HORAS DE SIMULADA SERENIDAD; ES DEMASIADA CRUZ ROJA A NOSOCOMIO; VIRULENTOS ACONTECIMIENTOS SE DAN DESPUÉS DE CUARENTA Y OCHO HORAS DE SIMULADA SERENIDAD; ES DEMASIADA 
LA VULNERABILIDAD QUE PREVALECE EN EL ENTORNO Y TARDÍA LA REACCIÓN DE LAS AUTORIDADES; PARECIERA SER FARSA BIEN ARMADA, PORQUE LA VULNERABILIDAD QUE PREVALECE EN EL ENTORNO Y TARDÍA LA REACCIÓN DE LAS AUTORIDADES; PARECIERA SER FARSA BIEN ARMADA, PORQUE 

ES INDISCUTIBLE QUE NO TENGAN CAPACIDAD PARA DEFINIR MECANISMO QUE FRENE MORTALES ATENTADOS; PESE A QUE CAJEME DISPONE DE ES INDISCUTIBLE QUE NO TENGAN CAPACIDAD PARA DEFINIR MECANISMO QUE FRENE MORTALES ATENTADOS; PESE A QUE CAJEME DISPONE DE 
BASE DE MARINA ARMADA DE MÉXICO TODAVIA NO EXISTAN ATAJOS PARA DAR CON GENERADORES DE VIOLENCIA O DE PLANO ES MÁS GRANDE EL BASE DE MARINA ARMADA DE MÉXICO TODAVIA NO EXISTAN ATAJOS PARA DAR CON GENERADORES DE VIOLENCIA O DE PLANO ES MÁS GRANDE EL 

DISÍMULO; AHORA TAMPOCO OBREGÓN ES UNA CIUDAD MUY GRANDE QUE IMPIDA DAR CON SUS REDUCTOS; EN ESE SENTIDO POBLACIÓN TIENE ALTO DISÍMULO; AHORA TAMPOCO OBREGÓN ES UNA CIUDAD MUY GRANDE QUE IMPIDA DAR CON SUS REDUCTOS; EN ESE SENTIDO POBLACIÓN TIENE ALTO 
GRADO DE RAZÓN AL REFERIR QUE LES FALTA VOLUNTAD Y MUCHO INTERÉS EN ATACAR DE LLENO A HORDAS DELICTIVAS QUE SIGUEN IMPONIENDO GRADO DE RAZÓN AL REFERIR QUE LES FALTA VOLUNTAD Y MUCHO INTERÉS EN ATACAR DE LLENO A HORDAS DELICTIVAS QUE SIGUEN IMPONIENDO 

SU SUPREMACÍA; A PESAR DE QUE CAJEME LUCE PORTENTO DE SEGURIDAD NO LLEGA LA TRANQUILIDAD; NO ESTARÍA DE MÁS QUE ENCARGADO DE SU SUPREMACÍA; A PESAR DE QUE CAJEME LUCE PORTENTO DE SEGURIDAD NO LLEGA LA TRANQUILIDAD; NO ESTARÍA DE MÁS QUE ENCARGADO DE 
SEGURIDAD NACIONAL SE DESCOLGARA A ESTAS TIERRAS Y EXIGIERA A FUERZAS DE SEGURIDAD MAYOR COMPROMISO DE COMBATIR DELINCUENCIA; SEGURIDAD NACIONAL SE DESCOLGARA A ESTAS TIERRAS Y EXIGIERA A FUERZAS DE SEGURIDAD MAYOR COMPROMISO DE COMBATIR DELINCUENCIA; 

DEJA GARAY PESP LOCAL Y LO SUSTITUYE LUIS CARLOS ARMENTADEJA GARAY PESP LOCAL Y LO SUSTITUYE LUIS CARLOS ARMENTA

mamendoza_11@hotmail.com

TRAS LA PISTATRAS LA PISTA

Víctor Hugo Enríquez 

Raymundo Pedro Morales

Claudio Cruz Hernández

Luis Carlos Villalobos 

Ricardo Trevilla Trejo



VIERNES 17 de enero de 2025    facebook: medios obson    twitter: @mediosobson    Cd. Obregón, Son., Méx.    PÁG. 23POLICIACA

Intentan ejecutar a
dos en la Beltrones
Una las personas 
lesionadas fue 
identificada como 
exmilitar 

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Dos individuos fueron he-
ridos a balazos en una 
vivienda de la colonia Bel-

trones, uno de ellos se presume es 
exmilitar, por lo que autoridades 
investigan.

El sangriento episodio ocurrió 
en calle Cerezos entre bulevar Las 
Torres y Mimosa, alrededor de las 
19:10 horas de este jueves.

Los lesionados fueron identi-
ficados como José Omar Q. V. y 
Christian Ulises A. C., de 31 y 23 
años.

El primero presentó herida pro-
ducida por proyectil de arma de 
fuego en un costado de la espalda 
y el otro que se dijo fue militar, en 
diferentes partes del cuerpo.

Hasta ese sitio arribaron paramé-
dicos de Cruz Roja para auxiliarlos 
y trasladarlos a un nosocomio.

Ambos quedaron tendidos en 
el interior de una vivienda, lue-
go de que desconocidos les dis-
pararon en repetidas ocasiones 

con arma corta al parecer cali-
bre 9 milímetros.

Por fuera del inmueble queda-
ron esparcidos catorce casquillos 
percutidos por lo que fue necesa-
rio acordonar el área.

Enseguida arribaron oficiales 
de la Agencia Ministerial de In-
vestigación Criminal (AMIC) y se 
hicieron cargo de la escena del 

ataque.
Minutos después lo hizo per-

sonal de Servicios Periciales de la 
Fiscalía Estatal encargándose de 
asegurar los indicios balísticos y 
procesar el sitio del ataque.

Al lugar también acudió perso-
nal de Marina y otras institucio-
nes armadas para documentarse 
de lo sucedido.

El sangriento episodio ocurrió en calle Cerezos entre bulevar Las Torres y 
Mimosa.

A celdas por robo yA celdas por robo y
delito contra la saluddelito contra la salud

Redacción 
EL TIEMPO

En operativos de seguridad 
realizados de manera conjunta 
por la Secretaría de Seguridad 
Pública Municipal (SSPM) y la 
Secretaría de Marina, se detuvo 
a dos personas por delito contra 
la salud y uno más por robo a 
comercio en Cajeme. 

El primer hecho se atendió 
tras un reporte por supuesto 
robo a comercio en las calles 
Jalisco y Allende, de la colonia 
Centro, en donde elementos 
de la SSPM y Marina captura-
ron a Jorge “N.”, de 35 años de 
edad, a quien se le encontró 
entre sus pertenencias una 
bolsa roja que contenía 20 ca-
jetillas de cigarros y 40 encen-
dedores, así como un arma de 
fuego con cartucho útil, entre 
otros artículos. 

El segundo hecho ocurrió 
cuando los oficiales, al circular 
por las calles Base y Dren Espe-

rancita, observaron una motoci-
cleta con dos personas a bordo, 
sin luces posteriores ni cascos 
de seguridad. Al marcarles el 
alto, los ocupantes imprimieron 
velocidad, siendo alcanzados en 
la calle Meridiano. 

Durante la revisión, se les en-
contraron 31 envoltorios de 
plástico transparente con una 
sustancia granulada con carac-
terísticas similares a las de un 
narcótico, además de 11 bolsas 
de plástico con hierba verde si-
milar a la marihuana. 

Ambos presuntos, de nombre 
Raúl Adrián “N.”, de 20 años de 
edad, y Nelson Francisco “N.”, 
de 19 años de edad, fueron ase-
gurados y detenidos por el pro-
bable delito contra la salud.

Los detenidos y objetos asegu-
rados, fueron trasladados al edi-
ficio de la SSPM para la elabo-
ración del IPH correspondiente 
y puestos a disposición de las 
autoridades correspondientes 
conforme a ley.

Desinstalan cámaras de videovigilanciaDesinstalan cámaras de videovigilancia
Redacción 
EL TIEMPO

En un operativo llevado a cabo 
en las colonias Tepeyac y Colosio, 
elementos de la Policía Municipal 
de Cajeme en coordinación con 
la Secretaría de Marina, lograron 
la recuperación de 19 cámaras de 
videovigilancia instaladas de ma-
nera ilegal en postes del alumbra-
do público.

El primer reporte se recibió en la 
colonia Tepeyac, específicamente 
en las calles Luis Encinas Johnson 
entre Sor Juana Inés de la Cruz y Al-
fonso Reyes, donde se encontraba 
instalada una cámara de videovigi-
lancia de color blanco en un poste 
en la vía pública, además se confir-
maron más cámaras instaladas en 
postes de alumbrado público.

Posteriormente, elementos de 
la SSPM se trasladaron a la colo-

nia Colosio, donde, en las calles 
Vicente Mexía, entre Constitu-
ción y Manuel López Rivera, se re-
portaron más cámaras instaladas 
en postes similares.

Las cámaras recuperadas fue-
ron aseguradas y llevadas a la 
comandancia de la SSPM para la 
elaboración del Informe Policial 
Homologado, para ponerlas a dis-
posición de las autoridades com-
petentes conforme a ley.



Sonora será una de las entidades en las que se fabricará el auto eléctrico mexica-
no Olinia, en sintonía con las vertientes que conforman el Plan Sonora de Energías 
Sostenibles, por la competitividad y el potencial que representa en el uso de recursos 
sustentables, electromovilidad y semiconductores, creando el nicho requerido para la 
producción de este vehículo impulsado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, 
destacó el gobernador Alfonso Durazo Montaño.
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